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La cultura de la cancelación, que consiste en 
retirar el apoyo, ya sea moral, financiero, digi-
tal e incluso social, a aquellas personas que 

fueron acusadas de haber realizado algún acto o ex-
presión ofensiva –como se ve últimamente casi dia-
riamente– también podría ser aplicable a lo que les 
sucede a determinados grupos sociales que termi-
nan siendo marginados por el sistema social insti-
tucionalizado hasta ser invisibilizados. De hecho, si 
se observa con atención lo que está sucediendo en 
gran parte del mundo occidental, puede verse cla-
ramente cómo hay problemáticas que trascienden 
fronteras: el aumento de la gente sin techo, de per-
sonas con depresión o adicciones, o el incremento 
del endeudamiento privado, especialmente en per-
sonas de bajos y medios recursos. De esa forma, 
no solo son cancelados aquellos que transgreden la 
moral de la nueva agenda global progresista, sino 
también aquellos que por diversas situaciones –
carencia educativa, problemas económicos, salud 
mental, etcétera– terminan fracasando en su inser-
ción social.

Es evidente que nuestra cultura occidental está 
teniendo serios inconvenientes para lidiar con es-
tos problemas. Y no nos referimos a los problemas 
pseudo morales, sino más bien a los económico-so-
ciales. Parece un comportamiento paradigmático de 
nuestra época elegir no ver las anomalías que ter-
minan por menoscabar el propio funcionamiento de 
nuestro sistema social. Así, se han venido practi-
cando recetas edulcoradas, especialmente econó-
micas, en distintos países, por algunos gobiernos 
que aplican la famosa teoría del derrame, otros la 
muy mentada distribución de recursos y los planes 
sociales, pero ninguno ha tenido éxito en revertir 
una situación que tiende a acentuarse. Y que de al-
gún modo le abre las puertas a otras formas de co-
hesión social, como pueden ser las organizaciones 
criminales que operan dominando un territorio en el 
que el Estado tiene poca o nula presencia.

Culpabilidad del deudor

El problema del endeudamiento privado –que es-
taba invisibilizado en el Uruguay hasta que Cabildo 
Abierto puso el tema en discusión a nivel político– 
tiene muchas aristas que están obviamente relacio-
nadas a problemas psicológicos, como depresión, 
suicidio, adicciones, etcétera, pero también a pro-
blemas sociales, como conflictos intrafamiliares. 
Además, en la medida en que una persona queda 
fuera del sistema financiero formal, surge como una 
posibilidad la economía informal, sustentada por or-
ganizaciones criminales, lo que termina incidiendo 
también en la seguridad pública.

Sin embargo, cuando se visibilizó esta situación 
–a diferencia de lo que se esperaba– el sistema 
financiero y la mayor parte del espectro político se 
decantaron por descubrir las bondades de la edu-
cación financiera, pretendiendo obviar que habían 
pasado casi dos décadas desde que se habían ins-
talado las financieras que otorgan créditos ultrarrá-
pidos –y que han sido el origen del problema–, op-
tando por concluir que el deudor es culpable de no 
cumplir un contrato que firmó por más injusto que 
haya sido.

No obstante, este tema ya ha sido analizado por 
la academia en distintos países, algunos cercanos, 
como es el caso de Chile que desde 2012 produce 
papers académicos al respecto.

“Durante los últimos años Chile ha experimentado 
una gran expansión en el crédito de los hogares. Las 
tasas de deuda sobre ingreso han aumentado cerca 
de un 56 por ciento entre el 2003 y el 2009 (Fuenza-
lida y Ruiz-Tagle, 2009). Uno de los elementos más 
importantes en este aumento del crédito correspon-
de a la expansión del sector no bancario, como las 
casas comerciales. Estas han aumentado el acceso 
al crédito para un sector importante de la pobla-
ción que antes estaba restringido (Montero y Tarji-
zán, 2010). Sin embargo, este sector ha mantenido 
consistentemente peores condiciones crediticias, a 
saber, tasas de interés muy altas, tasas de madura-
ción pequeñas, y persecución constante sobre los 
deudores (Matus et al., 2010). (Álvaro Miranda, ¿Nos 
deprimen las deudas? Análisis del impacto de las 
deudas sobre el bienestar subjetivo).

En este trabajo, que estudia la relación existente 
entre la deuda y el bienestar de los individuos, se 
analiza cómo el estar endeudado, especialmente 
con los llamados créditos rápidos, genera mayores 
posibilidades de tener depresión u otros problemas 
relacionados con la salud mental. Pero, además, nos 
permite apreciar la globalidad del problema, porque 
fue justamente a principios del siglo XXI cuando 
desembarcaron en el mercado, de manera masiva, 
las financieras no bancarias, en España, en Uruguay, 
en Chile, y otros tantos países, dándole origen a la 
situación actual.

De hecho, la llegada de estas financieras signifi-
có el acceso al crédito a un enorme porcentaje de 
la población que no tenía posibilidades de acceder 
a otra forma de financiamiento. Y por medio de un 
enorme e intenso lobby publicitario se incentivó en 
la población un cambio de hábito que hizo posible 
que miles de uruguayos aceptaran la posibilidad de 
pedir y recibir dinero de forma casi instantánea y 
casi sin condiciones por parte de estas financieras. 
Paradójicamente, en ningún momento salió el Ban-
co Central del Uruguay a realizar una campaña de 
concientización sobre la importancia de la educa-
ción financiera, ni tampoco el Ministerio de Econo-
mía y Finanzas del momento propuso abordar una 
política de comunicación en ese sentido.

Es más, parecería haberse preferido cancelar o, 
mejor dicho, no prestar atención deliberadamente, 
invisibilizando los impactos que el estrés financiero 
pueda tener en la salud mental de las personas, que 
no solo ocasiona un sentimiento de culpa y males-
tar en el endeudado, sino también le genera un sen-
timiento de estancamiento vital, pues esa situación 
financiera limita su libertad de acción.

Entonces, si uno analiza simplemente la situación 
que viven los ochocientos mil deudores irrecupera-
bles del Banco Central del Uruguay, uno podría es-
timar cuántas de estas personas padecen algunos 
de los problemas enumerados, y cómo buscar una 
solución a su situación podría ser algo vital, sobre 
todo, teniendo en cuenta lo desdibujado que está 
nuestro entramado social.
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¿Cómo viene encarando la actividad 
en el interior del país la agrupación 
Columna Lealtad y Unidad?

Hemos comenzado por Rivera, a don-
de nos invitó María Paula Amaral a 
inaugurar un cabildo en Vichadero 
y luego concurrimos a un acto en la 
ciudad de Rivera, realizado también 
por Amaral, que está integrada a Co-
lumna Lealtad y Unidad. Realmente el 
entusiasmo de la gente de Rivera es 
contagioso. Tuvimos dos muy buenos 
actos, tanto en la sede de Vichadero 
como en la de Rivera. Eso nos mues-
tra que no solo Cabildo Abierto, sino 
también la Columna van a generar un 
hecho político importante.

¿En qué se diferencia esta agrupación 
del resto de las que existen en Cabildo 
Abierto?

Considero que las agrupaciones se 
distinguen sobre todo por la trayecto-
ria de sus integrantes y en particular 
sus referentes. Creo que tengo una 
trayectoria profesional absolutamente 
destacable. Fui docente universitario 
durante cuarenta años, y abogado y 
escribano durante ese período. Nunca 
merecí ningún tipo de sanción, ni nada 
que se le parezca. Tengo una foja de 
servicios absolutamente limpia, como 
profesional universitario y como fun-
cionario público. Durante treinta años 
fui escribano de gobierno, mereciendo 
la confianza de gobiernos de distinto 
signo político y actuando con la ma-
yor corrección profesional.

Además, tengo este plus de cuatro 
años en el Senado de la República, 
donde creo que he defendido los prin-
cipios de Cabildo Abiertos y he reali-
zado un sin número de exposiciones 
en el pleno y la Asamblea General. De 
esta manera, considero que he con-

tribuido a prestigiar a Cabildo Abierto 
con una actuación parlamentaria que 
considero que ha sido de destaque. 
Eso es lo que les ofrezco a los votan-
tes de Cabildo Abierto, que tienen en 
esta Columna, además, la más abso-
luta tranquilidad de que nosotros res-
paldamos la conducción del partido, 
en manos del senador Guido Manini 
Ríos, que ha sido la gran revelación 
política de estos últimos cuatro años 
en el país.

¿Cómo observa las internas?

Dentro de muy poco se votarán las 
internas de junio y creo que Guido 
Manini Ríos va a marcar una dife-
rencia notable respecto a los demás 
candidatos. En ese sentido, nuestra 
Columna Lealtad y Unidad respalda 
plenamente la gestión política del se-
nador Manini Ríos, a quien nos pare-
ce un atrevimiento pedirle que haga 
autocrítica. El senador seguramente 
cuando pone la cabeza sobre la almo-
hada hace el balance de su gestión y 
creo que ese balance es superavitario. 
Nosotros de ninguna manera vamos a 
consentir que se le exija que haga una 
confesión de errores o cosas que se 
le parezca. Si bien errar es humano y 
seguramente puede haber errores en 
cualquier gestión política, el saldo es 
tan superavitario que lo que tenemos 
que hacer es destacar la excelente 
gestión que ha cumplido. Para mí hay 
voces atrevidas que solicitan autocrí-
ticas que de ninguna manera se tienen 
que llevar a cabo y menos exigírselas 
al líder del partido.

¿La agrupación presentará listas para 
las internas en todos los departamen-
tos?

Estamos en ese esfuerzo de estar en 
todo el país. Veremos si lo consegui-
mos. Si no es en todos, estaremos en 
la mayoría de los departamentos.

Dentro de esta visita a Rivera, ¿cuáles 
son los principales reclamos que le 
presentó la ciudadanía?

Los problemas son los generales de 
todo el país. Hay inseguridad y en este 
sentido no se ha escuchado la palabra 
de Cabildo Abierto por parte del gobier-
no, a pesar de que nosotros integra-
mos la coalición. Tenemos asesores 
de seguridad del primer nivel, como el 
coronel retirado Antonio Romanelli, el 
inspector mayor retirado Gustavo Sán-
chez Paleo y el comisario mayor Jorge 
Gómez Arbiza, entre otros. No se han 
seguido los consejos que estos espe-
cialistas han dado y que seguramente 
hubieran terminado dando un resulta-
do muy superior al que se ha venido 
consiguiendo en esa materia.

Acá hay problemas de violencia gene-
ral, en que hay hombres y mujeres vio-
lentos y hay menores violentos. Hay 
que encontrar entonces la forma de 
minimizar los daños que esa violencia 
ocasiona y en lo posible neutralizarla 
totalmente. Hay temas educativos que 
están ayudando a que exista esa vio-
lencia y también temas económicos. 
Hay una multiplicidad de causas de la 
violencia, que hay que atender y que yo 
creo que no se están atendiendo.

Otro punto de preocupación es el fu-
turo de la pequeña y mediana empre-
sa. Desde nuestro partido tratamos de 
que se tuviera un afloje tributario para 
ellas, ya que tienen una competencia 
desleal con las grandes empresas 
multinacionales a las que se les con-
cede todo tipo de exoneraciones. Las 
drogas es otro tema que preocupa en 
general, pero es un tema que no se ha 
atendido. El país requiere un plan im-
portante a efectos de evitar que par-
ticularmente nuestros jóvenes caigan 
en la tentación del consumo de dro-
gas. Pero, al contrario, desde círculos 
oficiales se ha alentado en la liberali-

zación del uso y consumo, lo cual nos 
parece absolutamente suicida.

¿Por qué estima que no se tomaron 
las propuestas de Cabildo en materia 
de seguridad?

Creo que se debe a una visión equi-
vocada de las cosas. Este equipo de 
seguridad de Cabildo ha hablado de 
blindar las fronteras frente al narco-
tráfico, de acercar la Policía a la gente 
y restaurar la importancia de las co-
misaríaas para que tengan una cer-
canía en el barrio y saber lo que está 
pasando. Esas son cosas elementales 
que no se han atendido.

¿A qué se debe que estas ideas no se 
consideran?

Es porque predomina una visión e 
ideología diferente. De alguna forma 
se sigue la centralización que impuso 
el Frente Amplio en materia de seguri-
dad, la cual tuvo efectos muy nocivos. 
Aún hoy hay muchas comisarías en 
el interior de la República que están 
cerradas o tienen una atención defi-
citaria. A mí me pasó concurrir a una 
comisaría y que estuviera cerrada. 
Concurrí por un trámite administrativo 
sin urgencia, pero me planteaba qué 
hubiera sucedido si fuera porque es-
taba en riesgo mi seguridad personal.

Cabildo Abierto tendrá un rol funda-
mental en el futuro porque gane quien 
gane, no se sabe si se llegará a las 
mayorías parlamentarias. ¿Cuál ve 
usted que será el rol del partido ante 
esa posibilidad?

El rol de Cabildo Abierto va a ser de-
fender los intereses generales de la 
población del país: seguridad, educa-
ción, trabajo, o sea los intereses de to-
dos los uruguayos y no los de grupos 
económicos privilegiados. Eso es lo 
que debe hacer Cabildo Abierto según 
nuestro juicio.

“Hay voces atrevidas que solicitan 
autocríticas” a Guido Manini Ríos

Guillermo Domenech, senador por Cabildo abierto

El senador Guillermo Domenech continúa con su gira por el interior con su nueva agrupación, Columna Lealtad y Unidad. La 
Mañana dialogó con el legislador para efectuar una evaluación de lo que ha sido su reciente visita a Rivera y otros temas de la 

actualidad nacional.

CÉSAR BARRIOS

“Hay inseguridad y 
en este sentido no 
se ha escuchado la 
palabra de Cabildo 
Abierto por parte del 
gobierno”
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En el seminario se analizó el proyecto 
de paridad de la senadora Gloria Ro-
dríguez y usted señaló que es incons-
titucional. ¿En qué se basa para reali-
zar tal afirmación?

En primer lugar, quiero señalar que 
este proyecto tiene el apoyo de todos 
los partidos a excepción de Cabildo 
Abierto. La iniciativa busca la pari-
dad en todas las listas y también en el 
Poder Ejecutivo. Esto significa que en 
cualquier lista tiene que ir un hombre 
y una mujer, uno y uno. También los 
cargos en el Ejecutivo. Entendemos 
que el tema de cuotas no es correcto, 
ya que coarta la libertad del votante. 
En caso de aprobarse un proyecto de 
esta magnitud, el votante pierde su 
derecho a la democracia porque no 
podría votar a dos candidatos hom-
bres o a dos candidatas mujeres, sino 
que por la cuota impuesta tendría que 
pasar a votar lo que esa cuota impo-
ne. Por eso decimos que es inconsti-
tucional. Quita la libertad del ciuda-
dano, lo que está consagrado en la 
Constitución.

Por otro lado, no compartimos lo 
que lleva a plantear este proyecto de 
ley. Parece que se trata de un tema de 
mujeres que se sienten ignoradas en 
su partido político. O sea, no se sien-
ten representadas, escuchadas o va-
loradas. Son juicios de valor, cuando 
para nosotros no hay diferencia entre 
un hombre y una mujer. De hecho, Ca-
bildo Abierto ha sido el partido que 
más candidatas mujeres ha presenta-
do en distintas instancias electorales. 
Jamás medimos por el tema si es una 
mujer o un hombre. Nosotros medi-
mos por aptitudes, virtudes, traba-
jo, esfuerzo y militancia política. Por 
ejemplo, hoy en día encabezo mi pro-
pia lista, al igual que lo hice en 2019. 
Ya existe la cuota del dos por uno, que 
implica que un hombre tiene que ir en 
el medio, pero ahora sería una mujer, 
un hombre y así sucesivamente. Se-
rían entonces las mismas mujeres 
que estarían coartando el cincuenta 
por ciento de posibilidad de estar en 
una lista. En mi caso, mi suplente ten-
dría que ser un hombre y no podría 
poner a una mujer.

¿Qué es, entonces, lo que usted pro-
pone?

Que esas mujeres que apoyan este 
proyecto lancen sus propias listas 
o creen su propio partido o movi-
mientos dentro de los partidos. En 
el seminario sobre Ley de Violencia 
de Género y Paridad dimos una serie 
de consejos para que justamente no 
se atente contra la democracia. Las 
mujeres que están en política deben 
buscar su camino, como lo hacemos 
todas, porque si no hoy en día no exis-
tiría ninguna mujer en el Parlamento o 
en ningún cargo del Ejecutivo.

¿Por qué considera que se lanza un 
proyecto de este tipo?

Veo que hay intereses personales 
detrás de la iniciativa: no perder las 
bancas. De repente hay personas que 
están en el Senado y que si no van se-

gundas en la lista y las ponen terceras 
capaz que no salen. Parece algo más 
personal, lo cual es poco ético, ya que 
se busca el cargo propio.

El proyecto señala, también, que los 
cupos son para el Ejecutivo, ¿a qué 
nivel funcionaría?

Lo que yo he escuchado de la sena-
dora que propone el proyecto es que 
en los cargos del Ejecutivo, por ejem-
plo en una empresa pública, si el di-
rectorio es de cuatro, debe haber dos 
mujeres y dos hombres, a excepción 
de los ministros y subsecretarios. O 
sea que los cargos también a nivel del 
Ejecutivo serán por cuota y no por vir-
tudes. Este tipo de iniciativas también 
forma parte de una ideología de géne-
ro que se impone en nuestro país.

Este proyecto está en comisión en el 
Senado. ¿Da el tiempo para que se pue-
da aplicar en este período electoral?

Por suerte no se votó, está en comi-
sión y de votarse no sería válido para 
estas elecciones, ya que no darían 
los tiempos de reglamentación. No 
obstante, la preocupación la tenemos 
porque todos los partidos la apoyan, a 
excepción de nosotros. Hay que admi-
tir que todo es viable, se puede apro-
bar a la ligera y mediante atropellos a 
las minorías, que no coincidimos.

Usted ha mencionado la incidencia de 
la denominada Agenda 2030 en este 
tipo de iniciativas. ¿En qué se basa 
para afirmar eso y como lo vincula?

Esta gente que está detrás de la 
agenda 2030 y hace leyes para la tri-
buna no se da cuenta de que este pro-
yecto que está proponiendo va con-
tra sus propias leyes ya aprobadas. 
Quiero plantear un caso práctico que 
no se contempla en la iniciativa. Hay 
leyes aprobadas sobre el cambio de 
género, las cuales marcan que cual-
quier persona se pueda autopercibir 
como lo que quiera y con la simple 
autopercepción a la persona hay que 
respetarla y considerarla como lo que 
se autopercibe. Lo que me pregunto 

es qué pasa si después de estar con-
formadas las listas, impresas, en ple-
na campaña o cuando ya comienza el 
año electivo o se ha nombrado con la 
ley de cuotas de género cargos en el 
directorio de una empresa pública, el 
electo o nombrado cambia de género. 
¿Hay que sacar a la persona titular que 
votó la ciudadanía en esa lista, porque 
no se cumple con la cuota? Son temas 
que dan para pensar, ya que de pasar 
eso a todos los derechos que fueron 
aprobando los barren debajo de la al-
fombra.

Dentro del seminario también se ana-
lizó cambios que propone Cabildo 
Abierto a la Ley de Género. ¿Hacia 
dónde apuntan estos cambios?

Lo principal y en lo que nos enfoca-
mos es en erradicar la denuncia falsa 
y para la cual exista una penalización. 
El principio de inocencia, en el caso 
de la denuncia de una mujer hacia un 
hombre, no corre. Hoy en día una mujer 
hace una denuncia, sin pruebas mu-
chas veces, y al hombre automática-
mente se le quitan sus derechos como 
padres. Se le quita también muchas 
veces su casa, donde vive y donde a 
veces tiene su medio de vida, como 
puede ser un taller mecánico. Preten-
demos entonces, por un lado, proteger 
la propiedad privada, buscando que si 
el hombre es el dueño de la propiedad 
no se le pueda echar de esta, sino que 
se le dé una solución habitacional a la 
mujer denunciante. También conside-
ramos que como no hay una penali-
zación a la denuncia falsa, todo está 
servido para que estas se hagan, ya 
que no tienen consecuencias para la 
denunciante. Lo que proponemos es 
una serie de penalizaciones cuando la 
denuncia se compruebe fue falsa.

¿En qué etapa se encuentra esta ini-
ciativa?

Ya fue presentada en el Senado. Sa-
bemos que son temas que molestan y 
mucho, pero son cuestiones que Ca-
bildo analiza a fondo y no se deja ava-
sallar por lo políticamente correcto.

¿Cómo estos temas que forman parte 
de la Agenda 2030 influyen en los par-
tidos políticos?

Considero que hay algo bastante 
insólito. Si pienso en la Agenda 2030, 
disfrazada de agenda de derechos, veo 
que la izquierda la ha sabido manejar 
muy bien. Usaron a ciertos grupos es-
pecíficos a su favor, manipulándolos. 
Pero lo más sorprendente es que hay 
gente dentro de la coalición entre la 
cual se ha puesto de moda. Hay sec-
tores en el Partido Colorado que ma-
yoritariamente defiende estos ideales 
y en el Partido Nacional hay grandes 
personalidades que también están 
detrás de estos temas. Entonces, veo 
que la política nacional, lamentable-
mente, no es ajena a esta agenda que 
llega desde el exterior. A esta altura 
no es un tema de la izquierda. Es un 
tema de todo el espectro político que 
se ha dejado avasallar por estas ideas 
foráneas, que no le hacen nada bien 
a nuestra cultura ni a nuestra convi-
vencia en sociedad. Realmente hoy, 
dentro del espectro político, Cabildo 
Abierto está solo batallando contra 
esto. Estamos solos contra la legali-
zación del aborto o la eutanasia. So-
mos el único partido que en su con-
junto y con toda la coherencia defien-
de la vida y no se deja avasallar por 
estas modas que se imponen y de las 
que realmente todos los partidos polí-
ticos se han visto infectados.

Foto: Rafael Chagas.

Silvana Pérez Bonavita, diputada por Cabildo abierto

Ley de Paridad: “Hay intereses 
personales detrás de la iniciativa”

Se realizó días atrás un seminario sobre Ley de Violencia de Género y Paridad, organizado por la diputada 
de Cabildo Abierto Silvana Pérez Bonavita. La Mañana dialogó con la legisladora sobre el significado de este 

encuentro.

CÉSAR BARRIOS

“Sabemos que son 
temas que molestan 
y mucho, pero son 
cuestiones que Cabildo 
analiza a fondo y no 
se deja avasallar 
por lo políticamente 
correcto”
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A pocas semanas de que se cum-
pla el plazo para la recolección de las 
fi rmas que permitan habilitar el ple-
biscito por una deuda justa, el futuro 
de más de 650 mil uruguayos catalo-
gados como deudores irrecuperables 
está en jaque. Para comprender cómo 
se cae en la espiral de la deuda y pre-
venir que más ciudadanos enfrenten 
estas difi cultades, identifi camos los 
mecanismos utilizados por las em-
presas prestamistas y acercamos no-
ciones sobre fi nanzas personales que 
apuntan a encontrar alternativas a los 
préstamos o al crédito.

Rodrigo Álvarez es el creador de 
neuronafi nanciera.com y autor de 
los libros Finanzas Ninja y Neurona 
Financiera. En su podcast semanal 
aborda una variedad de temas relacio-
nados con las fi nanzas personales, in-
cluyendo los créditos de consumo. En 
el episodio 21, específi camente, des-
taca el impacto devastador de estos 
créditos en muchas familias debido a 
sus altos intereses y su fácil accesibi-
lidad. Álvarez advierte sobre el peligro 
de caer en un ciclo de endeudamiento: 
“Mucha gente termina pidiendo crédi-
tos para pagar los intereses de crédi-
tos previos por la presión que reciben 
[de los prestamistas] y entran en una 
calesita que eventualmente termina 
destrozando a su familia y compro-
metiendo muchísimo su futuro”.

El autor explica que existen dos 
tipos de instituciones que ofrecen 
créditos al consumo. El primero son 
las fi nancieras, empresas ubicadas a 
pie de calle, cuyo negocio es ofrecer 
préstamos para comprar cosas. Para 
atraer clientes, suelen buscar perso-
najes mediáticos asociados con el 
común de la gente para generar una 
identifi cación con el público y ganarse 
la confi anza de la gente.

Estas empresas están controla-
das por el Banco Central del Uruguay 
(BCU) y sus tasas no deben ser su-
periores a lo que el BCU denomina la 
tasa de usura. “Sin embargo, el truco 
está en que pueden cobrar ciertas 
cuotas administrativas por el trámite, 
por ejemplo, y ahí es donde se pasan 
de esas tasas de usura”, señala Álva-
rez.

“Cuando una fi nanciera dice ‘Te doy 
un crédito a sola fi rma con la cédula’, 
en realidad lo que está diciendo es: ‘Si 
tú vienes a pedirnos un crédito a no-
sotros quiere decir que en otro lado no 
te lo dieron, entonces somos tu última 
opción y te vamos a cobrar mucho por 
eso’. Por esto no piden ninguna ga-
rantía, ya que no les importa si vas a 

poder pagar o no, porque cobran ta-
sas tan altas que hacen negocio por 
más que mucha gente no termine de 
pagar las cuotas o vayan a litigio para 
resolver el pago”.

“Los créditos de consumo son su-
mamente peligrosos porque nos pue-
den arruinar la vida y pueden com-
prometer nuestro futuro. Conozco 
muchos casos de gente que está muy 
complicada por este tema, así que 
tengamos mucho cuidado”, advierte 
Álvarez en su podcast.

El citado autor indica que las tar-
jetas de crédito emplean estrategias 
similares; de hecho, advierte que los 
intereses asociados suelen ser aún 
más elevados que los de las fi nancie-
ras en los préstamos al consumo. Sin 
embargo, las tarjetas de crédito están 
vinculadas a bancos que poseen un 
prestigio consolidado. “El gran tema 
con las tarjetas es que se puede op-
tar por pagar el total o solo el monto 
mínimo. Al elegir pagar el mínimo, el 
banco o emisor comienza a aplicar 
intereses, que pueden signifi car du-
plicar el costo original de la compra”, 
explica el especialista.

Antes obtener una tarjeta de crédito 
era un proceso complicado, pero aho-
ra se ofrecen con facilidad y cancelar-
las puede resultar incluso más difícil 
que mantenerlas activas. Otro proble-
ma signifi cativo es que a menudo no 
somos conscientes del gasto que rea-
lizamos con la tarjeta de crédito debi-
do a la facilidad con la que se puede 
usar; sin ver directamente el dinero 
físico dejando nuestra billetera, per-

demos la noción de cuánto estamos 
gastando. Por lo tanto, Álvarez reco-
mienda mantener un registro meticu-
loso de los gatos que realizamos con 
este medio de pago.

Satisfacción inmediata vs. 
posponer la satisfacción

“Años atrás no había estas facili-
dades para comprar a crédito, antes 
se ahorraba para poder comprar. Hoy 
nos endeudamos. ¿Qué sentido tiene 
ahorrar? En vez de juntar el dinero an-
tes, lo vamos descontando después. 
Esta es la visión sobre la que todo el 
mundo se para ahora, por toda nues-
tra mentalidad de que la vida es ahora 
y hay que disfrutarla”. La reflexión de 
Álvarez sobre la actualidad está vin-
culada al concepto de modernidad lí-
quida que introdujo el sociólogo pola-
co Zygmunt Bauman, que se refleja en 
las tendencias de consumo contem-
poráneas: las preferencias cambian 
rápidamente y la constante búsqueda 
de novedad y la influencia de las re-
des sociales facilitan la adquisición 
y el descarte de productos según las 
tendencias del momento, generando 
un consumismo constante, volátil y 
superfi cial.

Para Álvarez, “no estamos pensan-
do en que si gastamos todo ahora po-
demos comprometer o arruinar nues-
tro futuro”. En el mencionado episo-
dio, el autor hace referencia al test del 
malvavisco, una prueba psicológica 
desarrollada por Walter Mischel en la 
década de 1960 para medir la capa-
cidad de autocontrol en los niños, que 
consistió en ofrecerles un malvavisco 

y decirles que podían comerlo de in-
mediato o esperar un tiempo y recibir 
una recompensa adicional. Este expe-
rimento fue utilizado para estudiar la 
relación entre la capacidad de retrasar 
la gratifi cación y el éxito en la vida 
adulta. Los resultados demostraron 
que los niños que lograron resistir 
la tentación de comer el dulce de in-
mediato y en cambio esperaron para 
obtener una recompensa mayor obtu-
vieron mejores resultados en diversas 
áreas de la vida en su adultez, como 
mayor éxito académico, profesional y 
relaciones interpersonales más salu-
dables. La capacidad de autocontrol 
se ha correlacionado con una mayor 
habilidad para planifi car, manejar el 
estrés y tomar decisiones a largo pla-
zo a partir de esta prueba.

“Esta habilidad de retrasar la satis-
facción inmediata nos influye en las 
fi nanzas”, dice Álvarez, y considera 
que “controlar la ansiedad de tener 
las cosas ahora mismo por algo me-
jor a futuro nos ayuda. De hecho, está 
comprobado que cuando planifi ca-
mos algo y construimos camino a esa 
planifi cación, ese algo nos hace mu-
cho más felices”.

Para el autor, “es preferible ahorrar 
para comprar algo que pagarlo en 
cuotas, en particular con las cosas. Al 
fi nal todo se trata de construir hábi-
tos saludables. Tenemos que cambiar 
la forma en que consumimos y gas-
tamos. Esto es muy parecido a ha-
cer dieta o comer sano, y sin duda el 
crédito no es otra cosa que la comida 
chatarra de las fi nanzas personales”.
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“Los créditos de consumo son sumamente 
peligrosos, nos pueden arruinar la vida y 
nuestro futuro”

CÓMO EVITAR LA TRAMPA DEL ENDEUDAMIENTO

Expertos en fi nanzas personales advierten sobre los peligros de los créditos al consumo y las tarjetas de crédito. También ofrecen 
consejos prácticos para evitar el endeudamiento, como llevar un registro de gastos y contar con un fondo de reserva.

SERRANA PIN

Rodrigo Álvarez: “Mucha gente entra en una calesita que eventualmente termina destrozando a su familia y comprometiendo muchísimo su futuro”.
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Carolina Sur es una economista 
e influencer uruguaya especial-
izada en finanzas personales 

que nos propone consumir de for-
ma consciente, evitar endeudarnos, 
ahorrar para el futuro y planificar los 
gastos. Para Sur, debemos pensar 
de qué forma podemos conseguir el 
dinero que necesitamos para alcanzar 
u obtener eso que deseamos, ya sea 
ganando más o gastando menos. En 
ese sentido, la economista dijo en el 
evento “El dinero es cosa de mujeres”, 
el pasado 18 de marzo, que “las habi-

lidades para generar plata son unas y 
las habilidades para ahorrar son otras, 
cada uno tiene que descubrir en qué 
es mejor y cuáles son sus posibili-
dades”. 

Seis consejos de Carolina Sur

De su charla donde asistió La Mañana 
extrajimos las siguientes recomenda-
ciones:

1. Gastos hormiga

Hablar con familiares y amigos sobre 
nuestros patrones de consumo ayuda 

a bajar los gastos y a tomar concien-
cia de los llamados gastos hormi-
ga: como el refresco, los chicles, los 
cigarros o las suscripciones. Aunque 
estas compras parecen insignifi-
cantes en el día a día, al acumularse 
representan una suma considerable. 
Para Carolina Sur, esta práctica de 
compartir y reflexionar sobre nues-
tros patrones de gasto es importante 
porque nos ayuda a identificar áreas 
en las que podemos ajustar nuestros 
comportamientos financieros para al-
canzar metas y objetivos. “Tenemos 
que pensar en gastar en lo que real-
mente queremos y en lo que nos hace 
felices”, y no en lo que el marketing 
nos señala que consumir.

2. Compras emocionales

Anotar todos los gastos e identificar si 
esas compras estuvieron asociadas a 
situaciones o emociones para descu-
brir patrones y evitar hacer compras 
emocionales a futuro como respuesta 
a un impulso.

3. Gastar menos de lo que se genera

Gastar menos de lo que se genera. 
Si ingresan doscientos pesos, gastar 
180, por ejemplo. Es fundamental pri-
orizar el ahorro, reservando una par-
te de los ingresos en el momento de 
cobro. No hay escusa, Sur dice: “Si le 
estás poniendo agua al champú tam-
bién puedes ahorrar”. La experta ex-
plica que todas nuestras decisiones 
influyen en nuestros gastos. No se 
trata de cambiar radicalmente toda 
nuestra forma de vida, pero sí de iden-

tificar áreas donde podemos ajustar 
nuestro comportamiento para mejorar 
nuestras finanzas.

4. Contar con un fondo de reserva

Cada vez es más fácil comprar, lo hac-
emos desde el celular en el sillón. No 
tenemos ni que movernos para gastar. 
Pero invertir parece complejo y difícil, 
entonces gastamos y no invertimos. 
Sur recomienda el ahorro con in-
versión automática, que sea descon-
tado del sueldo a principio del mes y 
ponernos metas, “empezar chiquito 
para luego pensar en grande”. 

5. No financiarse con tarjetas de 
crédito

Una de las placas de la exposición de 
Sur, exhortaba a “no usar más tarjetas 
de crédito y poner un saldo determi-
nado en la tarjeta de débito”. Pagar 
el mínimo de la tarjeta de crédito es 
carísimo explicó. Es muy importante 
tener una cierta cantidad de dinero 
guardada para que si sucede un im-
previsto o una emergencia podamos 
sortearla sin pedir un préstamo. Hay 
que contar con un fondo de reserva.

6. Solidaridad

Para finalizar, Sur reflexionó sobre 
la solidaridad, sabiendo que cada 
uno está en diferentes situaciones 
económicas y con diferentes capaci-
dades respecto al manejo del dinero, 
por lo que expresó que no es “la que 
puede, puede y la otra que se maneje”. 
Hay que tomar de la mano a quien no 
puede y ayudar a quien está pasando 
situaciones no tan buenas. Manifestó 
que el ahorro y la inversión no puede 
ser algo privado, y ejemplificó que si 
viéramos en las redes sociales per-
sonas que ahorran, también lo quer-
ríamos: “Hay que generar una comu-
nidad que apoye”.

Cómo evitar la trampa del endeudamiento

“Hay que generar una 
comunidad que apoye”

Carolina Sur: “Si sabemos que no nos manejamos bien con la plata, es importante decir ‘necesito 
alguien que me ayude’”
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La presencia de la precandidata del 
Frente Amplio Carolina Cosse generó 
profundo rechazo en el pueblo rive-
rense. La expresión “En Rivera se roba 
por hambre”, en referencia a hurtos en 
escuelas, fue el detonante.

Verdades a medias

En edición anterior, La Mañana in-
formó sobre la situación de inseguri-
dad en escuelas de todo el país. En el 
departamento de Rivera se dio cuenta 
de que en el transcurso del presente 
año se habían registrado robos a ocho 
escuelas en quince días.

En el discurso realizado en un acto 
político la ingeniera Cosse hizo refe-
rencia a quince robos, debido a que 
desde la Asociación de Maestros de 
Rivera hicieron un relevamiento desde 
fines de 2023. En parte de su discurso, 
Cosse entre otras afirmaciones expre-
só: “Hay escuelas en Rivera que fue-
ron robadas por hambre, es una ver-
güenza”. De acuerdo con información 
recopilada por La Mañana, en una 
sola escuela, que fue robada en dos 
oportunidades, el producto del hurto 
fueron alimentos. De la investigación 
surgió que los delincuentes eran reco-
nocidos adictos de la zona que can-
jearon el producto de lo hurtado por 
drogas.

En otro tramo de su discurso, Cosse 
expresó: “Vamos a hablar de la polí-
tica de frontera y decir que gracias a 
ella muchos pueden parar la olla, de 
eso no nos podemos olvidar. Ahora, 
¿por qué estas personas necesitan 
hacerlo? La razón puede ser porque 

no tienen trabajo o que este puede ser 
frágil, ¿esto es un invento mío? No. 
Rivera tiene un índice de pobreza de 
casi un veinte por ciento, casi el doble 
que el promedio nacional, por eso se 
necesita ir a otro lado. 

En Rivera, de cada mil hogares, al-
rededor de 250 tienen una necesidad 
insatisfecha, hay fragilidad en el em-
pleo, es estructural a estas alturas, 
vamos a ver qué pasa con esto, pero 
la informalidad está llegando casi al 
cuarenta por ciento. ¿Hay bajo des-
empleo? Sí, pero con fragilidad de tra-
bajo, con salarios bajos. 

Los jornales solidarios, los cuales 
me parecieron una buena medida, te-
nían 350 cupos, pero era un trabajo 
para ganar trece mil pesos, se ano-
taron casi ocho mil personas. Esto 
muestra, además de que las personas 
quieren trabajar, que hay una gran 
fragilidad en materia de empleo, en-
tonces si vamos a hacer en serio una 
política de frontera, debemos hacer en 
serio una política de trabajo. Esto es 

una de las grandes preocupaciones 
que por un motivo u otro existen”.

En referencia a los jornales solida-
rios, Cosse no señaló el alto nivel de 
deserción. Esto obligó a las autorida-
des a realizar una evaluación de los 
trabajadores, alguno de los cuales 
recibió la renovación del plazo, sino 
que también ofreció hacerse cargo del 
cien por ciento de los costos por con-
cepto de salarios.

De lo que no se habló

La inseguridad es un problema re-
currente y genera preocupación en las 
autoridades. En el pasado, el trabajo 
de las comisiones de fomento permi-
tía la colocación de alarmas y la con-
tratación de serenos, lo que fue deja-
do sin efecto por anteriores gobiernos 
del FA. En la actualidad la situación 
permanece incambiada y, con la co-
laboración de los padres, en muchas 
escuelas, incluida la de Educación 
Especial, con esos dineros se paga 
la mensualidad de servicios de emer-
gencia médica. Aunque el número de 
maestros especializados es suficien-
te, el docente no cuenta con auxilia-
res o practicantes para atender debi-
damente a grupos de más de quince 
alumnos con capacidades diferentes. 
En el pasado gobierno del FA, se con-
sultó al respecto al entonces conseje-
ro en representación de los docentes, 
Pablo Caggiani, quien señaló: “Es cier-
to, estamos en deuda con eso”.

En nota publicada por La Mañana, 
se informó sobre la estrategia de los 
ladrones al ingresar a las escuelas. 
Las imágenes recogidas por cáma-
ras de seguridad muestran el conoci-
miento de los intrusos de la ubicación, 
lo que, al decir de los investigadores, 

dificulta su identificación. Ante la afir-
mación de la precandidata de que en 
una escuela no había puerta, ninguna 
autoridad de la educación pudo con-
firmar el hecho.

En relación con lo afirmado sobre 
que el veinticinco por ciento de los 
hogares tiene alguna necesidad bá-
sica insatisfecha, esto fue rechazado 
enérgicamente por las autoridades 
locales. Se trabajó en realojados para 
eliminar los asentamientos, brindan-
do servicios de agua, luz y pavimento 
para el libre tránsito de vehículos. Se 
trata además de potenciar el traba-
jo de comedores y merenderos para 
atender carencias alimenticias.

Por su parte, el Ministerio de Desa-
rrollo Social, desde su sede departa-
mental, se ocupa de brindar asisten-
cia a personas que por diferentes ra-
zones no acceden a las oportunidades 
laborales que se generan.

El índice de desempleo ha bajado, 
habida cuenta de las inversiones que 
han llegado al departamento, a nivel 
de la industria maderera (con dos-
cientos puestos de trabajo) como el 
comercio en general, con la apertura 
de nuevos hoteles y la construcción de 
edificios dedicados al free shop, lo que 
se asegura va a generar un aumento 
importante de fuentes laborales.

Por último y relacionado con el ín-
dice de pobreza señalado por Cosse, 
en la tabla de redistribución de rubros 
por departamento, históricamente 
Rivera está entre los cuatro departa-
mentos que menos recibe en relación 
con su número de habitantes.

Rivera: malestar por dichos de 
Carolina Cosse

Los delincuentes 
eran reconocidos 

adictos de la zona que 
canjearon el producto 

de lo hurtado por 
drogas

En relación con lo 
afirmado sobre que el 
veinticinco por ciento 
de los hogares tiene 
alguna necesidad 
básica insatisfecha, 
esto fue rechazado 
enérgicamente por 
las autoridades 
locales.

Foto: Twitter Carolina Cosse

IVÁN MOURELLE
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En los últimos años las noticias 
que rodeaban al Hospital Depar-
tamental de Rivera Jorge Nieves 

se vinculaban a demoras, fallas en la 
organización de traslados y falta de 
medicamentos, entre otras cosas; sin 
embargo, desde fi nales de 2022 las 
obras y cambios edilicios y en el servi-
cio al usuario demuestran el esfuerzo 
que realiza la administración del cen-
tro asistencial para brindar atención 
de calidad a los cientos de personas 
que se atienden diariamente.

La gestión del actual gobierno co-
menzó a fi nes de noviembre del 2021, 
y quien hoy es la directora, la doctora 
Paola Soutto, inició como adjunta a la 
dirección con otro director. En ese mo-
mento, la situación del hospital esta-
ba bastante complicada porque Uru-
guay seguía en pandemia, “entonces, 
en ese tiempo, se vivieron momentos 
muy turbulentos de cara a todo lo 
que generó la pandemia, por lo que 
debíamos encargarnos de eso y no 
pudimos realizar demasiados planes 
vinculados a mejoras del hospital en 
sí”, señaló en diálogo con La Mañana. 

Soutto tomó la dirección en octubre 
de 2022, cuando ya no había emergen-
cia sanitaria por el covid-19, entonces 
tuvo la oportunidad de comenzar a 
trabajar en la adaptación de algunas 
áreas del centro médico. Un ejemplo 
de ello era el problema que existía en 
el archivo cuando las personas llega-
ban a sacar número. Se generaban 
fi las interminables y había quienes a 
las 3 de la mañana ya estaban en la 
puerta para conseguir número.

“Entonces lo que hicimos fue forta-
lecer el archivo con funcionarios y una 
jefa del área. Se acomodaron los días, 
los horarios, y ahora está funcionan-
do muy bien, ya no es necesario hacer 
fi las para obtener un número. Ese fue 
un logro muy importante”, acotó la en-
trevistada.

También en materia de servicios 
se fortaleció la ofi cina de atención al 
usuario. Se incorporó una nueva fun-
cionaria, por lo que actualmente son 
tres en total. Soutto aseguró que se 
trata de una ofi cina muy importante 
para el hospital porque es donde el 
usuario puede hacer sus quejas, soli-
citudes, pedir ayuda, “es una entrada 
al hospital”, defi nió. “Funciona muy 
bien, en conjunto con la ofi cina de 
atención al usuario de la RAP del resto 
del país, o sea que si necesitan algo 
se pueden contactar con las otras ofi -
cinas”, detalló.

Por otra parte, y para los funciona-
rios, en esta gestión se creó el servicio 
de salud ocupacional, con una médica 

especializada en el tema. La direc-
tora entiende que es importante este 
paso porque esa área se encargará de 
revisar cada sector para realizar las 
mejoras pertinentes a la hora de traba-
jar. “Ya comenzó con la zona de ana-
tomía patológica, seguirá con la flota, 
también el sector de rayos X. Revisa 
cómo están funcionando los espacios 
de trabajo, cómo están trabajando los 
funcionarios y si las condiciones son 
buenas o hay cosas que modifi car”, 
explicó.

A su vez, Soutto celebró que el Hos-
pital de Rivera logró quedarse con un 
servicio que se había creado en pan-
demia y que formaba parte de los pla-
nes covid, se trata de los servicios de 
atención e internación en domicilio. 
“Tenemos un sistema que cuenta con 
diez camas, dos médicos, licenciados y 
auxiliares de enfermería que concurren 
al domicilio del paciente cuando les 
damos el alta en el hospital, pero nece-
sita seguir con alguna medicación, cu-
raciones u otro tipo de cuidados”, dijo.

También en materia de personal, 
se contrató a tres imagenólogos para 
realizar las ecografías con los equi-
pos del hospital, disminuyendo la ter-
cerización de este servicio. Además, 
se realizó la apertura de la unidad de 
estabilización, que fue un área que se 
creó en el plan covid y se logró man-
tener con seis camas polivalentes. 
Se utiliza como área de cuidados in-

termedios, entre la sala y el CTI. “Los 
pacientes cuentan con una atención 
bastante diferenciada cuando se en-
cuentran allí”, afi rmó la doctora.

Más allá de los servicios internos 
de cualquier hospital, el año pasado el 
centro asistencial organizó jornadas 
de cirugías pediátricas de otorrino, 
jornadas de oftalmología, y jornadas 
de ginecología con el fi n de disminuir 
las listas de esperas que tenían en 
esas especialidades. A su vez, para 
este año ya se están proyectando 
unas nuevas jornadas como estas. A 
su vez, el año pasado tuvieron una jor-
nada de hemoterapia y recientemente 
contaron con jornadas de hemotera-
pia para Banco de Sangre.

Cambios edilicios

El edifi cio del Hospital de Rivera 
tiene 96 años, por lo que el manteni-
miento debía ser constante para con-
tar con una construcción acorde a las 
necesidades de pacientes y funciona-
rios. Por eso, más allá de los servicios, 
en esta administración se realizaron 
diversas reformas y se proyectan 
otras. Una de estas obras fue la refor-
ma de nursery que ya fue inaugurada, 
y en conjunto con ella se realizaron 
los baños masculinos y femeninos de 
cirugía, todos a nuevo. También rea-
lizaron una reforma en anatomía pa-
tológica a raíz de una observación del 
Ministerio de Salud Pública que lleva-

ba treinta años pendiente. “Se necesi-
taba una campana de extracción y la 
colocamos, también reformamos las 
cañerías”, detalló Soutto.

“Construimos una sala de espera 
de oftalmología para que los pacien-
tes pudieran esperar ahí y no tuvieran 
que estar en los pasillos, y una sala 
de espera de farmacia, porque antes 
los usuarios que retiraban medicación 
hacían la fi la al aire libre, pero ahora 
cuentan con sala de espera acondi-
cionada”, agregó. 

Al mismo tiempo, la gran obra que 
se encuentra en curso es la reforma 
edilicia de la emergencia, que atien-
de a un promedio de doscientas per-
sonas diarias, siendo mayor que la 
del Maciel (que tiene un promedio de 
150). Se están invirtiendo casi cin-
cuenta millones de pesos. Aumentará 
la cantidad de camas, y se pasará a 
tener dieciocho, doce sillones, y se se-
parará la sala de reanimación en dos, 
una para pediatría y otra para adultos.

Por otro lado, se encuentran en 
arreglo las salas de maternidad; se 
está acondicionando lavadero, “que 
estaba en condiciones deplorables”, 
según Soutto.

Cambios directos a la comunidad

La directora del Hospital de Rive-
ra aseguró que “el hospital tiene una 
muy mala fama desde hace muchísi-
mos años y eso es muy difícil de re-
vertir”, sin embargo, esta administra-
ción está trabajando para lograrlo “y 
creo que llegará un momento en que 
las personas pasarán raya y se darán 
cuenta de que mejoró”. Igualmente, 
aseguró que ya han notado cambios 
y que cuentan con numerosos defen-
sores del hospital y que creen en él. 
“La mayor parte de ellos son nuestros 
funcionarios”, dijo.

La entrevistada destacó que se 
cuenta con un capital humano ma-
ravilloso, “y eso lo quiero destacar 
porque es nuestra gran fortaleza; creo 
que con el tiempo el usuario se irá 
dando cuenta de todas estas mejoras 
y, a su vez, esto mejorará la salud en 
toda la comunidad de Rivera”, apuntó.

Por otra parte, indicó que se cuenta 
con el apoyo muy importante desde el 
directorio de ASSE y que han logrado 
realizar muchas obras gracias a eso. 
“Además, contamos con un muy buen 
equipo y muy unido en la gestión. Si 
bien estamos divididos entre Cabildo 
Abierto y Partido Nacional, hemos lo-
grado ensamblarnos de una manera 
perfecta para trabajar”, puntualizó la 
directora.

Hospital de Rivera: obras y servicios que 
se contraponen a su mala imagen dentro 
de la comunidad
Las obras en el Hospital de Rivera y las mejoras en materia asistencial dan cuenta del objetivo de la administración del centro. Las 
grandes inversiones y la mejora en la calidad de atención y el entorno de los trabajadores de la salud no condicen con la imagen que 
tuvo el hospital durante años.

“Construimos una sala de espera de oftalmología para 
que los pacientes pudieran esperar ahí y no tuvieran 
que estar en los pasillos”
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Wilfredo Rodríguez, jefe 
de Policía de Rivera
¿Estamos enfrentándonos a nuevas 
modalidades de delito?

Hay ejemplos que pueden ser una 
rapiña en realidad, cada uno tiene su 
modus operandi. Después pueden va-
rias las modalidades, como la estafa.

En una frontera atípica como la de Ri-
vera-Livramento, ¿podemos hablar de 
un enfrentamiento con el crimen orga-
nizado?

La frontera es permeable, sabemos 
que están instaladas las facciones 
que salen de Brasil. Es importante el 
trabajo que tenemos con el jefe en 
materia de articulación con autorida-
des brasileñas.

¿Cuál es el protocolo entre ambas Po-
licías?

Hay todo un tratado binacional. Si 
se comete un delito en otro país, se 
hace un seguimiento y si hay deten-
ción se conduce al detenido a la Poli-
cía del país. Si los autores del crimen 
son uruguayos los podemos conde-
nar. La persona queda en la jurisdic-
ción donde es detenida para poste-
riormente hacer los trámites.

¿Es una zona que presenta dificulta-
des para su control?

Indudablemente, por la situación 
geográfica, se hace difícil. La única 
forma es intercambiando información. 
Debemos tener en cuenta que solo 
tenemos doce kilómetros de frontera 
con la ciudad y más de doscientos ki-
lómetros de frontera seca.

¿En qué momento de una persecución 
se comunica a las autoridades veci-
nas?

Desde que se inicia, la Policía que 
detiene es la que sigue. Los artículos 
de la normativa son algo ambiguos, 
pero hay consenso de que quien per-
sigue detiene. No hay un límite exacto 
de kilómetros, pero en la práctica no 
pasa más de cinco kilómetros de in-
troducción a otro territorio, si fuera 
necesario se iría más.

Se hace mención en estos tiempos de 
la importancia del Ejército Nacional 
en el control de la línea divisoria. ¿Hay 
comunicación entre autoridades?

Sí, claro, conversamos mucho, tene-
mos un radio de acción, como ellos. Al 
ser extensas las fronteras, coordina-
mos acciones. Las Fuerzas Armadas 
tienen limitaciones de veinte kilóme-
tros, si tienen que avanzar más nos 
solicitan auxilio.

¿El narcotráfico es el delito más peli-
groso?

El tema del delito es por la gravedad, 
y es una preocupación constante por 
sus desencadenantes. No todo está 
vinculado; el hurto, por ejemplo, puede 
tener variables.

¿Cuáles son los delitos vinculados al 
crimen organizado contra los que de-
ben trabajar?

Hay organizaciones que trabajan. 
Antes estaba el contrabando, el delito 
siempre se retroalimenta. Hay delitos 
que terminan siendo algo más, aun-
que empiecen, por ejemplo, con una 
rapiña, incluso moviéndose de un lu-
gar a otro.

¿Cómo se canaliza el hecho de que 
muchas órdenes de los líderes hacia 
las bandas salen de las cárceles?

Las facciones no siempre están 
aquí, en este caso a veces están en 
Brasil. La clave está en la información 
que se comparte.

Existe preocupación por el aumento 
de la violencia aplicada por las bandas 
criminales, como balear una vivienda 
y luego provocar un incendio. En Ri-
vera ha ocurrido un hecho de estas 
características, ¿les preocupa?

En Villa Sonia ocurrió un hecho en 
el que menores habían sido afectados 
por delito como incendio. Hemos te-
nido hechos aislados, por suerte son 
así; algunos como este son graves 
por haber menores involucrados. No-
sotros tenemos que estar atentos ya 
que estamos expuestos. Los procedi-
mientos se hacen en lugares diferen-
tes con reacciones diferentes. Capaz 
que las acciones en contra de la Poli-
cía marcan la presencia y la resisten-
cia a ella; a veces molesta.

En algunos casos ha quedado demos-
trado el desafío de un sector de la 
población a la fuerza policial. ¿Cómo 
debe reaccionar el efectivo?

Nosotros tenemos la legítima de-
fensa, debemos prevenir y cada per-
sona puede reaccionar de forma di-
ferente. Hasta el momento ha habido 
casos puntuales y hemos podido en-
trar en todos los lugares y abordar si-
tuaciones de riesgo.

¿Hay “zonas rojas”, o como ha ex-
presado el jefe de Policía de Durazno: 
“zonas calientes”?

Sí, es más complicado, claro. No-
sotros entramos a todos los lugares, 
ellos se tienen que acostumbrar a 
nosotros. Se hace patrullaje, o sea lo 
mismo de siempre. Algún caso aisla-
do, pero desde el comando hacemos 
operativos en donde juntamos a las 
unidades yendo a los barrios más 
complicados. Juntamos fuerzas y lo 
hacemos seguido.

¿Las leyes son las adecuadas para la 
tarea policial?

La legislación está. No nos pode-
mos apartar de ella, evitando el deno-
minado “gatillo fácil”.

En la opinión popular existen dudas 
sobre el manejo de la información pre-
via a los operativos por parte de algún 
integrante de la fuerza. ¿Hay filtracio-
nes?

Tomamos los recaudos, las personas 
hacen sus movimientos y caen más 
de una vez; no es tanto el aviso, sino 
el cuidado que toman, como nosotros 
hacemos para que el procedimiento 
sea exitoso. Si no se tiene elementos 
de prueba es difícil. Pero hemos for-
malizado a quienes no cumplen con la 
normativa, tenemos equipos formados 
y con capacidad de detectar estas per-
sonas. Tenemos muchos funcionarios 
de nuestra región para esto.

¿Hay quien duda de hacer denuncias 
por temor a perder el anonimato?

Hay distintos mecanismos que son 
las denuncias anónimas. Las puertas 
de nuestro despacho siempre están 
abiertas, además están los números 
disponibles. Es bueno que se denun-
cie para determinar las actuaciones a 
realizar, si nadie lo hace no podemos 
hacer nada.

Se habló mucho tiempo de la necesi-
dad de mayor presencia de la Guar-
dia Republicana en el departamento. 
¿Hace falta una base en Rivera?

Cuando necesitamos, tenemos la 
presencia de la Guardia, siempre es-
tán presentes aun estando en Tacua-
rembó. Hacemos operativos en ese 
sentido. El tema es la regionalización 
y están ahí siendo decisiones que 
cumplir.

Son tema de discusión los allana-
mientos nocturnos.

Es una herramienta más que se está 
reclamando, pero si ayuda es impor-
tante, claro está, si podemos contar 
con ella por supuesto que es oportu-
no. Son muchas las operaciones que 
se hacen, no dando a veces abasto.

¿Se trabaja sobre la adicción y la va-
gancia en la vía pública?

Se trabaja, las personas no pueden 
ocupar los espacios, pero se necesita 
denunciar, necesitamos que lo hagan 
ya que de esa forma ubicamos a los 
agentes en espacios estratégicos.

¿Se cuenta con personal y material 
necesario para responder en tiempo y 
forma a los llamados al 911?

Tenemos un número limitado de 
personal, no de vehículos, muchos he-
chos no podemos evitar que ocurran, 
pero cuando suceden debemos dar 
respuesta. Hay que seguir trabajando.

Prevención, disuasión y represión son 
puntas para resolver el delito, ¿cómo 
se está trabajando en la prevención?

Uno que se levanta de mañana y ve 
las novedades, vemos las recorridas y 
patrullajes que se hacen en una noche 
y se muestra el trabajo hecho. Diaria-
mente estudiamos el delito, diseña-
mos el procedimiento, pero debemos 
controlar las acciones. A veces las ór-

denes caen en desuso, pero siempre 
las reiteramos.

Alejandro Álvez, jefe de 
Policía de Artigas
¿Como finalizó el caso de trata de per-
sonas que involucraba a 34 ciudada-
nos venezolanos?

Respecto a la operación existen 
medidas para seis personas catalo-
gadas como autores del hecho. Esto 
irá a juicio, pero Fiscalía ya pidió su 
formalización.

¿Hay grupos extranjeros operando en 
la zona?

Sí, hay grupos de delincuentes ex-
tranjeros operando en nuestra zona. 
Estamos haciendo tareas de campo 
e inteligencia para evitar la instaura-
ción de grupos de estas característi-
cas. No los hemos registrado hasta el 
momento, lo que no quita que hayan 
tenido comunicación entre ellos. Ins-
talado hoy no hay nadie. Al ser ciuda-
des limítrofes hay fugas hacia un país 
u otro. En lo que va del año, Quaraí 
tuvo cuatro homicidios por diferentes 
causas, acá por suerte vamos cero. 
En cuanto a los delitos en contra de 
las personas, los tenemos bastante 
controlados. Hemos tenido rapiñas 
que han sido aclaradas en referencia 
a expendios de drogas, pero repito 
que se aclararon. De los considera-
dos graves, estamos muy presentes, 
patrullando e identificando en varias 
zonas de la frontera en donde puede 
haber problemas. El hurto lo estamos 
controlando, pero muchas veces se 
genera por descuido.

¿Se trabaja en conjunto con otras je-
faturas?

Existen trabajos permanentes y 
conjunto con la Policía, en los que ha-
cemos las reparticiones del norte más 
Cerro Largo y Treinta y Tres. Se busca 
coordinación, intercambio y acción en 
conjunto, algo permanente y constan-
te. Es importante el trabajo con Quaraí 
buscando el manejo de información.

Operación Villas: nueve personas 
condenadas

En línea con lo informado por las 
autoridades policiales, en trabajo con-
junto con la Fiscalía de tercer turno, se 
realizaron allanamientos en la ciudad 
de Tranqueras y en la villa Minas de 
Corrales, lográndose la detención de 
nueve hombres con edades que osci-
lan entre veintitrés y 41 años. En los 
procedimientos se incautaron dieci-
siete celulares, una importante canti-
dad de armas de fuego cortas y largas 
de grueso calibre, municiones y dro-
gas. Los nueve sujetos fueron pues-
tos a disposición de la Justicia, quien 
los condenó como responsables de 
delitos vinculados al tráfico de drogas 
y tráfico interno de armas de fuego. Se 
continúa investigando y no se descar-
tan nuevas detenciones.

Crimen trasnacional en la 
frontera norte del país
Ante la escasez de controles -fuera de puntos estratégicos- varios grupos criminales brasileños, han incrementado sus operaciones 
en ambos lados de la línea divisoria. Y es por eso que las jefaturas policiales de Rivera y Artigas han debido redoblar sus esfuerzos 
para enfrentar este problema que tiene muchas aristas. Para conocer sobre la realidad de la frontera norte en materia de seguridad, 
La Mañana se entrevistó con los jefes de Policía de Rivera, comisario general (r) Wilfredo Rodríguez, y de Artigas, comisario general 
(r) Alejandro Álvez.

“Es bueno que se 
denuncie para 
determinar las 
actuaciones a 

realizar, si nadie lo 
hace no podemos 

hacer nada”

IVÁN MOURELLE
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El Instituto Nacional de Empleo y 
Formación Profesional (Inefop), 
en conjunto con la Administra-

ción Nacional de Educación Pública 
(ANEP) y el Ministerio de Educación 
y Cultura (MEC), presentó la segunda 
edición de Inefop Bachilleres, el pro-
grama que impulsa a estudiantes de 
entre quince y veinte años a culminar 
la Educación Media Superior.

El cupo previsto para esta edición 
es de 3500 estudiantes. Con la finan-
ciación de Inefop, quienes resulten 
seleccionados recibirán entre abril y 
diciembre más de treinta mil pesos 
(seis BPC o Base de Prestaciones y 
Contribuciones a la cotización actual) 
de forma ininterrumpida, distribuido 
ese monto en mensualidades, siem-
pre y cuando cumplan con las condi-
ciones establecidas.

Ingeniero Pablo Darscht, director ge-
neral de Inefop

Inefop Bachilleres inició en 2023, 
cuando Inefop, ANEP y MEC estable-
cieron el diseño e implementación de 
un fondo de apoyo económico para la 
culminación de la Educación Media 
Superior (bachillerato) como respues-
ta a las necesidades detectadas en el 
marco de las políticas públicas vincu-
ladas a la educación y expectativas 
existentes en el mercado de trabajo. 
En esa primera edición se postularon 
más de trece mil personas y se invir-
tieron más de 112 millones de pesos 
entre becas y gastos asociados.

En nota brindada a La Mañana, el 
ingeniero Pablo Darscht hizo referen-
cia a la importancia del evento y sus 
aspectos positivos en cuanto posibi-
lidad de que más jóvenes puedan ter-
minar la Educación Media.

¿Sobre qué bases se desarrolla el pro-
grama?

Este programa es el segundo año 
que sigue adelante, apoya a mucha-
chos de condición vulnerable a cul-

minar el segundo ciclo de Secundaria. 
El incentivo es una beca económica. 
El año pasado se anotaron trece mil 
personas. La beca está dimensionada 
para 3500 personas. Como era la pri-
mera vez, se otorgaron a jóvenes que 
estaban en cuarto, quinto y sexto. El 
programa prevé que quienes están en 
cuarto y quinto y aprueben sigan con 
el plan, por lo tanto, las vacantes que 
llenaremos son aproximadamente mil.

¿A qué sector del núcleo estudiantil se 
busca apoyar?

A quienes la tienen más difícil, son 
parte de un índice que construyó la ANEP 
sobre la vulnerabilidad social. Ellos cal-
culan para cada uno de los postulantes 
sus posibilidades y el impedimento para 
continuar los estudios. Se prioriza a las 
madres de familia, a aquellos que viven 
en medios rurales, a quienes tienen ta-
reas de cuidados. Hay un mecanismo 
riguroso que genera una lista de postu-
lantes para otorgar la beca.

¿Cuál es el monto que perciben los 
beneficiarios?

Son 6 BPC por estudiante, algo más 
de treinta mil pesos, que se pagan en 
cuotas mensuales.

¿Hay alguna exigencia más allá de la 
condición socioeconómica para man-
tener el beneficio?

Para poder acceder hay que estar 
cursando; para continuar, ir aproban-
do exitosamente. Los que el año pa-
sado obtuvieron becas deben aprobar.

¿Hay cierta consideración con los es-
tudiantes del interior profundo, que 
son los que tienen problemas para ac-
ceder al estudio en la capital?

Eso está considerado en el indi-
cador con que se determina la beca. 
Se anota el hecho de ser poblacional 
rural, que incide en cuanto se calcu-
la, haciendo que accedan con mayor 
probabilidad.

¿El plan se mantiene en los mismos 
términos para los próximos años?

Hay que ver la mecánica, lo que se 
diseñó es para atender un número 
determinado de personas. Cada año 
un tercio de las personas termina sus 
estudios, haciendo que entre un nuevo 
tercio.

¿La deserción es tenida en cuenta 
dentro del proyecto?

Esta se va cubriendo en tiempo real. 
Si bien se dieron 3500 becas, se bene-
ficiaron a 3600 personas, muchas por 
deserción en lo que respecta a la dife-
rencia. La idea es aprovechar el cien 
por ciento de los fondos.

¿Se ha divulgado el plan de forma 
conveniente?

La comunicación de las acciones 
no es uno de nuestros fuertes, pero es 
claro que llegamos a los potenciales 
beneficiarios. Es cierto que no es fácil 
la atención pública, pero hacemos lo 
mejor posible.

Inefop entrega 3500 becas a 
estudiantes de bachillerato

Un camino en constrUcción

En uso de la palabra durante el evento, la directora de Inefop por el MEC, 
Marisa Acosta, mencionó la gran cantidad de estudiantes que se postula a 
la beca: “Eso nos interpela”. Agregó que quizás demande más apoyo y en 
cuanto a la instrumentación señaló que es “un camino en construcción”. 
Julio Perdigón, director por el Pit-Cnt en Inefop, aludió al nivel de desocupa-
ción en los jóvenes y a las herramientas que brinda el Instituto para mejorar 
esa situación. Agregó que Inefop Bachilleres atiende a estudiantes vulnera-
bles y que la inversión anual, que es considerable, “nos compromete a tener 
resultados”. El director de Inefop por la Cámara de Comercio y Servicios, 
José Pedro Derrégibus, reafirmó el compromiso del Instituto con la socie-
dad. “Esta iniciativa no solo contribuye a apoyar a los jóvenes, sino al país 

en su conjunto”, puntualizó. 

“Esto es una verdadera política pública”

La presidenta de ANEP, Virginia Cáceres, se refirió a la importancia de quie-
nes integran el ecosistema educativo para aportar en las trayectorias es-
tudiantiles; saludó especialmente no solo a los estudiantes, sino también 
a quienes acompañan mano a mano en el territorio en las tareas de segui-
miento de este proyecto. Vinculó la situación a las tareas de cuidados y al 
trabajo no remunerado que desempeñan muchas mujeres. “Esto es una ver-
dadera política pública”, comentó el subsecretario del Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social, Mario Arizti. Agregó que por la cantidad de personas que 
se postulan, todo indica que es un programa para potenciar. “Soy favorable 
a las políticas públicas centradas en problemas, y este es un claro ejemplo 
teniendo en cuenta las dificultades que existen en el país para terminar la 
Educación Media”, declaró Pablo da Silveira, ministro de Educación y Cultu-
ra. Si bien la situación va mejorando, el jerarca planteó la importancia de la 
continuidad en el sistema educativo: “No se ha llegado a la meta final, queda 

mucho por hacer”.

Las postulaciones se canalizan a través del MEC, completando el formulario 
disponible en www.inefop.uy/bachilleres hasta el 31 de marzo de 2024.

IVÁN MOURELLE

“Este programa 
apoya a muchachos 
de condición 
vulnerable a culminar 
el segundo ciclo de 
Secundaria”
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Una y otra vez, debe volverse sobre 
este asunto y todo es consecuencia 
del desentendimiento de las autorida-
des, tanto de las nacionales como de 
las del fútbol.

El tema no es para nada nuevo. Se 
han producido hechos graves desde 
comienzos del siglo y lo único que 
han hecho los involucrados es maca-
nearla, tomando medidas timoratas y 
rayanas en la candidez. El gravísimo 
error lo perpetró la administración 
frentista: retirar a los efectivos de las 
tribunas. Es obvio que los espacios 
que se abandonan son ocupados por 
otros. En este caso, por una mélange 
de barrabravas violentos y pequeños 
delincuentes del narcomenudeo, quie-
nes intentan controlar desde los esta-
cionamientos la reventa de entradas, 
en algunos casos, el consumo de dro-
gas y lograr un espacio de poder, ex-
tendiendo sus tentáculos hasta para 
incidir en las elecciones, las decisio-
nes y la postura política del club al que 
supuestamente adscriben.

Los intereses de la dirigencia del 
fútbol, y de otros actores de peso en 
torno al deporte, se manejan con lógi-
ca mercantil y claramente teñida de la 
demagogia y corrección política que 
dejan contentos a algunos y espantan 
de estadios y canchas a las familias, a 
las que de manera hipócrita declaran 
querer incentivar para que vuelvan a 
concurrir. Evidentemente no solo no 
volverán en estas condiciones, inclu-
so, como se puede constatar, se alejan 
cada vez más. No hay fiesta ni diver-
sión; solo hay temor al peligro implí-
cito por el accionar de unos pocos 
cientos de violentos y malhechores, a 
los que, de verdad, nadie parece que-
rer controlar.

Faltan a la verdad los dirigentes ex-
barrabravas, que bancan con dinero 
y depósitos para guardar los propios 
trapos y los botines de guerra hur-
tados al enemigo, porque a ese nivel 
hemos llegado. Incluso hemos visto 
connotados hombres públicos ento-
nando –con poco criterio– los cánti-
cos con apología del delito como claro 
indicio de insania o idiocia.

Todos, de la boca para afuera, dicen 
basta, se escandalizan y pontifican 
que ya no da para más. A pesar de lo 
cual, tal vez sea casi innegable que si 
el gobierno nacional hubiera cumpli-
do con su discurso de campaña otro 
gallo cantaría. Sin embargo, como en 
tantas otras cosas, observamos la fal-
ta de coraje del Ejecutivo, con la inne-

gable complicidad de la AUF, quienes 
deberían encabezar el cambio y, no 
obstante, están a la retranca, con la 
actitud pusilánime de siempre y des-
provistos de ideas serias.

En efecto, las cuestiones son siem-
pre las mismas y la seguridad no es 
barata, por el contrario, es costosa, 
mas debe invertirse fuertemente y no 
dejar que el deporte pase a ser mera-
mente un negocio redituable. Esa ac-
titud permite inferir que no les importa 
un rábano mientras la gallina siga po-
niendo los huevos de oro.

Sorprende cómo algunos comenta-
ristas cambian su discurso según el 
momento. Ahora todos son corajudos 
y, a través de los micrófonos o con su 
pluma, intentan teorizar y dar solucio-
nes y recetas. Pero por lo general aco-
modan el cuerpo y se mueven como la 
veleta según sople el viento.

Entendemos que basta con adoptar 
una postura gradualista, pero firme 
y seria, de compromiso real. Esto se 
arregla con sencillez y determinación. 
Es más, hay que ser inflexibles con los 
violentos y dejar de lado las posturas 
timoratas e interesadas. Mil discul-
pas, pero conociendo a los actores 
involucrados, tememos que será bas-
tante cuesta arriba.

Hay que legislar y poner un marco 
regulatorio general y consagrarlo con 
normas penales y administrativas que 
vayan en esa dirección, sin cortapisas, 
ni dilatorias cobardes. Será preciso 
implementar medidas claras y con-
cretas en círculos concéntricos:

A) Volver a desplegar a los efec-
tivos policiales en el interior de los 
estadios, con los grupos de choque 
en la parte superior de las tribunas 
de las hinchadas con historial de 
enfrentamiento, o bien al menos en 
algunos casos en la tribuna de los 
equipos con antecedentes de actos 

con apariencia delictiva. Los ejem-
plos están a la vista y huelga deta-
llarlos.

B) Adoptar una tesitura prístina 
y volver atrás para aggiornar una 
cierta política de tono restrictivo, no 
permitiéndose el ingreso de absolu-
tamente nada de banderas gigan-
tes, enormes, ni aún grandes y solo 
pequeñas e individuales en mástiles 
plásticos, así como tampoco instru-
mentos de percusión u otros ele-
mentos, nada que pueda tornarse 
en elemento de agresión. Del mis-
mo modo, debe penalizarse el porte 
o introducción de fuegos artificiales 
o bengalas de todo tipo, así como 
la manipulación y la apropiación de 
símbolos del otro o la mención de 
víctimas de homicidio en los cán-
ticos entonados por las hinchadas 
descontroladas.

C) Tal vez sea tiempo de prohi-
bir para los partidos internacionales 
y los locales de riesgo, el ingreso a 
los estadios vistiendo camisetas –
que puedan exacerbar los ánimos 
ajenos– ni las caras pintadas o ta-
padas de tal suerte que permitan 
evitar las cámaras de identificación 
facial.

D) Debería estudiarse la utiliza-
ción de la tecnología existente para 
el control de la filiación de las entra-
das –compradas previamente– con 
cédula de identidad y fotografía re-
conocible por tótems colocados en 
cada boca de acceso al espectáculo 
deportivo. Lo antedicho permitiría 
incluso la detección y negación de 
ingreso a todos los que estén inclui-
dos en el listado de inhabilitados 
para ingresar debido a sus anota-
ciones y antecedentes por desma-
nes cometidos con anterioridad.

Suena duro. Debe meditarse, sin he-
sitar. Es solo parte de una batería de 
medidas tomadas de manera conca-
tenada y articuladas en favor de la se-
guridad, para recuperar la paz pública 
y recomponer el tejido social a pesar 
del accionar de las pequeñas bandas 
de violentos que pretenden imponer-
nos la lógica del módulo, de la plan-
cha carcelaria, donde todo vale y las 
cuestiones de dirimen a trompadas o 
con cortes.

No queremos esto para nuestros hi-
jos y nietos, ni usted ni nosotros. Es 
tiempo de tomarse las cosas en serio 
y desentenderse de las presiones de 
pequeños intereses lobistas y de con-
cesiones politiqueras de los dirigen-
tes a todos los niveles. A quienes los 
vemos por televisión no nos interesan 

sus absurdas explicaciones falaces y 
por conveniencia. Cuando muera otro 
inocente en torno a alguno de los es-
tadios o se produzca otro hecho es-
peluznante, sea en Santa Lucía o en 
la Unión, todos tendremos presente 
quiénes son los coautores, cómplices 
o encubridores de la barbarie desata-
da.

La planificación estratégica efec-
tuada por los Estados Mayores se da 
en el marco de las políticas públicas 
implementadas por el Ministerio del 
Interior. De nada sirven los viajes y vi-
sitas de los precandidatos a visualizar 
in situ cómo pudieron con los hooli-
gans –los ingleses– si luego carecen 
del coraje para aplicar lo visto; tampo-
co traer, como se ha hecho desde hace 
más de veinticinco años, a oficiales de 
la Policía Federal Argentina para ex-
plicar las medidas tomadas por los 
jefes de operativos y los evaluadores 
de seguridad –infiltrados– en las tri-
bunas, como nexo entre la realidad y 
el país de Oz en que algunos tozuda-
mente pretenden seguir viviendo.

Otro punto para considerar, luego 
promover y quizás promulgar, serán 
los agravantes especiales y especialí-
simas acerca del porte y uso de armas 
no registradas en espectáculos públi-
cos, poniendo en riesgo a menores 
por el lanzamiento de cualquier tipo 
de pirotécnica, elementos arrojadizos, 
etcétera.

En consecuencia, debe haber pérdi-
da de puntos aplicada de manera cre-
ciente, del mismo modo la pérdida de 
la localía, las multas graduadas aún 
más graves y costosas. Debe crear-
se un tribunal de penas –ajeno a la 
AUF– en la órbita de la Secretaría de 
Deportes, integrado por el Ministerio 
del Interior, técnicos profesionales de 
carrera policial –quizás en represen-
tación del Parlamento Nacional– y 
delegados de los clubes. Los votos 
determinantes serán lo de ambos 
organismos gubernamentales. Ese 
tribunal realizará investigaciones de 
urgencia, en plazos perentorios, de 
tal suerte que las medidas no pierdan 
oportunidad y rigor por el pasar natu-
ral del tiempo.

No creemos ser poseedores de la 
verdad, pero estamos convencidos 
de que la verdad se construye entre 
todos. También a la vista está que 
una semana sí y otra también vemos 
cómo se repiten hechos de naturaleza 
violenta y alta peligrosidad. A nuestro 
entender ha llegado el momento de 
hacerse cargo, pero de verdad.

Violencia en el Fútbol

¿Quién le pone el cascabel al gato?

El gravísimo error 
lo perpetró la 

administración 
frentista: retirar a 

los efectivos de las 
tribunas

GUSTAVO SÁNCHEZ PALEO
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El Comité Federal de Mercado Abi-
erto dejó la política monetaria sin 
cambios en su reunión del pasado 20 
de marzo. Concretamente, la Reser-
va Federal estadounidense (FED) ha 
optado no cambiar la tasa de interés 
de un 5,25 por ciento, por lo menos 
hasta el próximo mes de mayo de 
2024. De esta forma se concreta, lue-
go de un largo periodo de alzas, la 
quinta instancia en que la autoridad 
monetaria decide mantener la tasa 
de interés. Pero el anuncio una vez 
más no se agota en el nivel de estas, 
sino en que se puede venir un periodo 
de más de una baja para este 2024. 
La duda ha estado presente, ya que 
los anuncios han sido varios durante 
el año 2023, generando algunos ru-
idos a nivel de los mercados. Pero 
la realidad es que ante el control de 
la inflación y las nuevas perspecti-
vas de la economía norteamericana 
la baja de la tasa de interés se hace 
inminente.

La misma FED proyecta un creci-
miento del PIB mucho mayor en 2024. 
Concretamente, se proyectaba que la 
economía crecería a un lento 1,4 por 
ciento en 2024, y ahora se prevé que 
crezca a un moderado 2,1 por cien-
to, con un ligero aumento del 1,8 al 
2,0 por ciento para 2025. A la vez, la 
inflación tuvo algunas revisiones al 

alza, en particular en la inflación sub-
yacente que recién podría llegar al dos 
por ciento en 2026. Para tener como 
referencia: la FED se reúne en forma 
periódica, cada cuarenta días, aproxi-
madamente, en total unas ocho veces 
al año. Una sí y una no, a los anuncios 
los complementa con proyecciones 
económicas que son parte relevante 
de los sustentos a los avisos y plan-
teos que realiza.

Anuncios de baja que no se han 
concretado, ¿qué cambios hay hoy? La 
posición de la FED respecto de las ta-
sas de interés se respalda en las nue-
vas proyecciones de una economía 
más fuerte para 2024 y con nuevas 
bajas en los tipos de inflación. Aunque 
es cierto que por el momento los pre-
cios aún están en cuestión. Pero si no 
se dan modificaciones en el escenario 
que se armó dando lugar a las proyec-
ciones y ante la necesidad de que la 
economía comience una reactivación, 
la baja en el interés parece pasar a 
ser la nueva realidad. La FED proyec-
ta un PIB que crece más en 2024 que 
en 2023, pero para que esto ocurra 
necesita generar las condiciones y 
trascender la preocupación por la in-
flación que estuvo un poco más alta 
de lo esperado en enero y febrero. De 
todas formas, hubo una baja relevante 
en 2023 y se espera que 2024 sea un 
nuevo año de baja, incluso en el en-
tendido de que la inflación llegó a Es-
tados Unidos y a otros países desar-

rollados con historia de baja inflación 
para quedarse.

Entre los aspectos a destacar es 
que hay una mantención y coherencia 
de la FED, ya que mantiene su com-
promiso de que las tasas estén entre 
5,25 y 5,50 por ciento. En términos 
generales, con los indicadores como 
se vienen comportando en los últimos 
meses y como parece que continúan 
la economía estadounidense, viene 
bien con mejoras en expectativas, en 
particular en el mercado laboral.

La inflación sigue siendo el centro 
de atención, es un problema que a 
la FED y al gobierno estadounidense 
preocupa mucho por las dificultades 
que genera y por la novedad que im-
plica. La preocupación se manifiesta 
en la necesidad de monitoreo per-
manente, riguroso y de atención ante 
cualquier cambio en la tendencia a la 
baja. Pero manteniendo la firmeza de 
las expectativas respecto a su evolu-
ción, se sigue afirmando que se darán 
tres bajas en las tasas de referencia.

La perspectiva planteada es que se 
seguirá con niveles altos de tipos de 
interés, ya que por ahora no se espe-
ran modificaciones para la próxima 
reunión, fijada el 2 de mayo, ya que 
no se prevé una desaceleración que 
justifique flexibilizar la política mone-
taria, pero además se busca no solo 
valores bajos de la inflación, sino que 
se estabilicen en el tiempo.
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La Reserva Federal y el dilema de las 
tasas de interés: qué se puede esperar

MARÍA NOEL SANGUINETTI

El Comité Federal del Mercado Abierto de la Reserva Federal de Estados Unidos decidió mantener la tasa de interés en 5,25 por 
ciento, mientras que el Banco Central Europeo decidió seguir en aumento. Estas decisiones diferentes responden a realidades que se 
distancian entre los dos bloques.
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El 25 de marzo se celebra el Día del niño por nacer. Su pro-
pósito es conmemorar, promover y defender la vida humana 

desde la concepción en el vientre de la madre. La noticia de la 
concepción es digna de ser celebrada por la familia, por la so-
ciedad y la humanidad toda, porque en el vientre materno se ha 
gestado un ser humano que es único e irrepetible y que marcará 
su paso por este mundo como nadie lo podrá hacer por él. Por 
eso, además, es necesario promover y defender este aconteci-
miento, siempre.

En Uruguay necesitamos tener presente la intención de esta 
celebración, porque, desconociendo la dignidad del ser humano 
desde la concepción, en el año 2012 el Parlamento aprobó una 
ley que ha permitido hasta el 31 de diciembre de 2022 (fecha 
hasta la que hay cifras oficiales publicadas) la muerte por abor-
to de 95.733 niños. Con un promedio de diez mil abortos por 
año, la cifra ha sobrepasado los cien mil.

Por otra parte, hoy, en nuestro país, el descenso de la natali-
dad es un hecho que se puede constatar y que además causa 
alarma. Los especialistas en población se refieren al fenómeno 
como “La gran caída. El descenso de la fecundidad uruguaya a 
niveles ultra bajos”. Sostienen que “la etapa que va de 2015 a 
2021 registra valores descendentes excepcionales en la historia 
de la natalidad uruguaya: en apenas seis años los nacimientos 
se reducen un 33 por ciento”.

Los números no hacen más que dar luz a lo expresado, basta 
mirar los dos últimos años de los que se tienen datos oficia-
les, en los que muertes (naturales y provocadas, incluidos los 
abortos) superan ampliamente los nacimientos: 2021: 41.168 
muertes y 10.111 abortos; apenas 34.595 nacimientos; 2022: 
39.318 muertes y 10.505 abortos; apenas 32.301 nacimientos.

Que ante estos hechos las autoridades nacionales no tomen 
medidas concretas, como mínimo, es irresponsable; para una 
sociedad que se precia de tener historia, cultura, valores propios 
y aspira a trascender, es doloroso e intolerable. Las consecuen-
cias se ven en lo individual, familiar y social.

A nivel individual: la muerte de un niño por nacer, un uruguayo 
menos; para el padre y la madre, para los integrantes del equipo 
de salud: la soledad, la depresión, el intento de autoeliminación 
y suicidio.

A nivel familiar: drástica disminución de su tamaño, ausencia 
de niños (ellos traen esperanza en el futuro).

A nivel social: envejecimiento de la sociedad, dificultades 
económicas (hay menos personas en edad de trabajar y más 
personas para sostener en su vida inactiva), disminución del 
número de niños en la matrícula escolar y exceso de docentes, 
que quedan sin trabajo.

Hoy los uruguayos debemos elegir qué preferimos. ¿Queremos 
que nos vaya bien, o queremos que nos vaya mal? ¿Queremos 
tener vida, o preferimos la muerte?

Gianella Aloise, Dina Boyadji y Viviana de Luca

A diferencia de lo que muchos creen, so-
bre gustos hay mucho escrito. Sobre gustos 
arquitectónicos, artísticos, musicales y lite-
rarios en particular, y sobre la belleza en ge-
neral. Incluso, hay bastante escrito sobre la 
deleznable moda del feísmo…

¿Qué es la belleza? Para Platón, la belleza 
–el esplendor de lo verdadero– era un sig-
no de un orden distinto y superior, un signo 
que permitía vislumbrar a Dios. Según santo 
Tomás de Aquino “se llama bello a aquello 
cuya sola contemplación agrada” y consiste 

“en una adecuada proporción, porque el sen-
tido se deleita en las cosas bien proporcio-
nadas”. En este caso, sería el esplendor del 
orden o la armonía.

Mientras la creencia en Dios fue el funda-
mento de la civilización occidental, filósofos 
y artistas entendieron la belleza como una 
revelación de Dios: a través de la belleza, 
podemos contemplar lo sagrado. Algo así 
como lo que ocurrió durante la transfigu-
ración en el Monte Tabor: una experiencia 
poética, deleitable y asombrosa, que llevó a 
decir a san Pedro: “Señor, ¡qué bien estamos 
aquí!” (Mt., 17, 4)”.

¿Por qué la belleza importa? Es lo que se 
pregunta Roger Scruton, filósofo y escri-
tor inglés, en un magnífico video de la BBC, 
disponible en internet. Para los grandes 
artistas y filósofos clásicos, dice Scruton, 
el objetivo de la poesía, el arte o la música 
siempre ha sido crear belleza para que otros 
puedan contemplarla. La belleza es un re-
medio que –con base firme en la naturaleza 
humana– ayuda a suavizar la vida, llena de 
caos y sufrimiento. En este sentido, decimos 
que la belleza es una necesidad humana, 
que ayuda a dar sentido a la vida.

Mientras que Platón sostenía que la be-
lleza conduce a Dios, los pensadores de la 
Ilustración dejaron a Dios de lado y empe-
zaron a ver el arte y la belleza, como una 
forma de escapar de las rutinas sin sentido 
y elevarnos a un nivel superior, por encima 
del nivel animal. El problema es que, como 

decía Chesterton, cuando se quita lo sobre-
natural, lo que queda no es lo natural, sino lo 
antinatural…

Y lo antinatural finalmente llegó: a princi-
pios del siglo XX, la belleza fue sacrificada 
por algunos artistas en el altar de la origi-
nalidad, que pasó a ser lo realmente impor-
tante. La consecuencia directa de creer que 
todo puede ser arte fue creer que cualquiera 
puede ser artista. El resultado fue la produc-
ción de un arte transgresor y feo que, apar-
tado de lo sagrado, es incapaz de elevar al 
hombre a un plano moral o espiritual más 
alto.

Hasta ese momento, la habilidad de los 
verdaderos artistas consistía en mostrar lo 
real, a la luz del ideal. Obras como La Pie-
tá, de Miguel Ángel, El rapto de Proserpina, 
de Bernini, o la estatua de Charles de Sain-
te-Maure, de Mouchy, son ejemplos claros. 
En los últimos cien años se empezó a en-
tender por arte desde un mingitorio firmado 
hasta una lata con excremento; desde un 
montón de ladrillos hasta una banana pega-
da con cinta a una pared. Esa profanación 
intencional de la belleza pretende demos-
trar que el hombre es incapaz de amar. Esa 
carencia de amor es muy propia de nuestra 
cultura posmoderna.

Así, el arte que una vez rindió culto a la be-
lleza empezó a darle la espalda y a rendir cul-
to a la fealdad. Esa fealdad llegó a la música, 
los modales, el lenguaje... Hoy, la elegancia y 
el buen gusto brillan por su ausencia. Y esa 
ausencia de belleza que nos impide elevar el 
alma nos ha dejado, al decir de Scruton, en 
medio de un desierto espiritual.

“La belleza –dice el filósofo inglés– ase-
diada en dos direcciones: por el culto a la 
fealdad en las artes, y por el culto a la uti-
lidad en la vida cotidiana”. Cuando no se 
busca lo feo a propósito, aparece al buscar 
únicamente lo práctico.

Es evidente que si al construir un edificio 
se pone en primer lugar la utilidad al poco 
tiempo queda abandonado: a nadie le gus-
ta vivir o trabajar en lugares feos y sin vida. 
Ahora bien, si se pone la belleza en primer 
lugar, se cuidan los detalles –tan bellos 
como inútiles– el edificio es probable que 
dure por siempre: la belleza valoriza cual-
quier obra, más allá de su utilidad. Y esto 
ocurre porque los hombres, además de ne-
cesidades prácticas como comer y dormir, 
tenemos también necesidades espirituales 
y morales: “El hombre no vive solamente de 
pan…” (Mt. 4,4).

Por eso, si queremos restaurar el orden 
perdido, es necesario recuperar la belleza. 
En la arquitectura y la música, en la pintura y 
en la escultura y, sobre todo, ¡en la Sagrada 
Liturgia!
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Recuperar la belleza

Mientras la creencia en 
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la civilización occidental, 

filósofos y artistas 
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como una revelación de 
Dios
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Continuamos, a través de este prestigioso medio, 
difundiendo parte de nuestras propuestas plas-
madas en las bases programáticas que impulsa 
el equipo asesor de seguridad de Cabildo Abierto.

La frase que escuchamos frecuentemente y 
que tiene un tufillo a demagogia, y por cierto es 
políticamente correcta, es: “Debemos cuidar a 
quienes nos cuida”. Digo políticamente, aunque 
es también hipócritamente correcta. Aceptemos 
de arranque que por cierto no es así en todos 
los casos, pero en otros es tan vacua como in-
dignante. El dato es que desde hace muchísimo 
tiempo a todos los policías en actividad o retiro 
se nos descuenta el uno por ciento de nuestros 
haberes para el fondo de seguro de vida y sepe-
lio. Pero lo que muchos descubren en el peor mo-
mento que toca vivir, cuando fallece el policía, es 
que el sepelio se cubre mínimamente y el seguro 
de vida termina cubriendo los complementarios 
gastos del servicio fúnebre.

Al punto, decimos, esto no sería llamativo si 
el seguro de vida amparase digna y significati-
vamente el fausto momento que esa familia está 
viviendo. Pero lamentablemente uno (por haberlo 
vivido) no está de ánimo para reclamar nada más, 
ya que la ley lo ampara así y punto, no obstante, 
creemos que llegó el momento de impulsar un 
cambio. ¿Por qué? La razón: cuando fallece un 
policía en actividad o retiro, el seguro de vida es 
actualmente de un monto irrisorio de 85 mil pe-

sos uruguayos. Repitamos para que se note más 
claro lo que decimos: un policía muere y el Estado 
cubre con la póliza del seguro, la indigna y asom-
brosa cifra de 85 mil pesos. No agregamos más 
calificativos de los que el lector despliegue para 
su interior cuando lo lea.

La propuesta del equipo asesor de seguridad 
de Cabildo Abierto es impulsar las adecuaciones 
necesarias para incrementar a montos dignos 
este seguro de vida, ajustados a los parámetros 
aceptables razonables coherentes y dignos. So-
bre todo, si es un fallecimiento prematuro por un 
acto directo de servicio, así como otras causas.

Para finalizar, veamos este tema a través de 
una visión aproximada y matemática, son poco 
más de 33 mil policías en el país a un promedio 
estimado de mil pesos por mes de aporte al fon-
do de seguro y sepelio, sumándole a esto varios 
miles más retirados. ¿No les parece que los fon-
dos actuales y acumulados podrían tener margen 
para mejorar el seguro de vida? ¡Es tiempo! Con-
tamos con la lógica empatía del ciudadano, así 
como de la familia y corporación policial toda. ¡Lo 
impulsaremos!

Jorge Gómez Arbiza, integrante del equipo ase-
sor de seguridad y protección de Cabildo Abierto
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La coalición tuvo un rumbo, no así el Partido 
Colorado. Tenemos que marcar lo que haya que 
marcar y discrepar cuando haya que discrepar. 
No podemos someternos a la voluntad del 
Partido Nacional. El Partido Colorado fue un 
socio fiel a la coalición y omiso.

Zaida González Legnani, precandidata por el 
Partido Colorado, líder del sector Laura Batllista. 
Radio Uruguay, Medios Públicos. 22 de marzo.

Cabildo Abierto molesta a los intereses que 
se han acostumbrado que nadie les toque 
sus privilegios. Se quiere imponer la idea de 
que Cabildo es más de lo mismo, y lo hacen 
mintiendo, buscando dividir. Pero la gente es 
más inteligente de lo que piensan.

Guido Manini Ríos, Radio 41, San José. 25 de 
marzo.

Abrir la puerta a la eutanasia es un grave 
problema para Uruguay, es abrirle la puerta a 
la cultura de la muerte. Lamentablemente lo 
presenta el Partido Colorado, lo va a votar toda 
la izquierda, lo va a votar la mitad del partido 
Nacional, y va a salir.

Lorena Quintana, candidata del movimiento 
Encuentro Nacional Cristiano de Cabildo Abierto. 
FM Ciudadela, 88.2. 25 de marzo.

Esto nunca había pasado. Ayer no se conseguían 
pasajes Montevideo-Buenos Aires vía fluvial. 
Los uruguayos en estos momentos somos 
privilegiados de poder viajar.

Subsecretario de Turismo, Remo Monzeglio. El 
País, 26 de marzo.

El presidente de la nación nos dio instrucciones 
para que modifiquemos la Ley de Seguridad 
Interior, para permitir que las Fuerzas Armadas 
puedan intervenir y realizar operaciones con el 
objetivo de devolverle la tranquilidad y la paz a 
los rosarinos. 

Las Fuerzas Armadas se van a regir por 
las mismas normas y condiciones que 
tienen las Fuerzas de Seguridad, en donde 
es imprescindible la proporcionalidad, la 
gradualidad y la progresividad en el uso de la 
fuerza.

Ministro de Defensa de Argentina, Luis Petri, en 
conferencia de prensa conjunta con la ministra 
de Seguridad Patricia Bullrich. 21 de marzo.

No estoy de acuerdo, la función de las Fuerzas 
Armadas no es combatir a civiles, creo que había 
quedado claro en los setenta, el narco es un 
civil para el derecho. El Estado si da una orden 
después tiene que hacerse cargo de la orden 
que da, porque no podés mandar al uniformado 
solamente a que se haga cargo de la orden que 
recibió.

Vicepresidenta argentina, Victoria Villarruel, La 
Política Online. 22 de marzo.

Sin complicidades de un sector del poder 
político, policial, judicial, económico y financiero 
no sería posible llegar a la situación en la que 
se encuentra la ciudad de Rosario, es necesario 
rehabilitar la política, que es una altísima 
vocación en busca el bien común.

Todos los sectores políticos están llamados 
a transitar el gran camino del consenso y del 
diálogo para generar leyes y políticas públicas 
que acompañen un proceso de recuperación del 
entramado social. 

Es necesario trabajar no solo sobre la oferta 
sino también sobre la demanda de drogas a 
través de políticas de prevención y asistencia. 
El silencio del Estado en esta materia solo 
naturaliza y facilita la producción del consumo 
y comercialización de las mismas.

Papa Francisco, en un mensaje grabado para los 
santafesinos. Vatican News, 26 de marzo.

Seguro de vida o Segura 
farSa indigna

Hace ya mucho años que los diferentes actores 
y entidades aeronáuticas venimos reclamando a 
las diferentes autoridades: ministerios de Defen-
sa Nacional, de Industria y Energía, de Economía 
y Finanzas, Cámara de Industrias del Uruguay, 
Dirección Nacional de Aviación Civil e Infraes-
tructura Aeronáutica, Fuerza Aérea Uruguaya, 
Cámara Uruguaya de Industria Aeronáutica, des-
pachantes de Aduanas y otros, el cumplimiento 
correcto de la Ley 9977/40, artículo 1 de fomento 
aeronáutico y su decreto reglamentario 196/17, 
en este gobierno y los tres anteriores.

Esta ley estaba pensada con el fin del fomentar 
la industria aeronáutica, con exoneraciones tri-
butarias para la aviación civil y la aviación mili-
tar. Esta ley ha sido malinterpretada por técnicos 
del Departamento Tributario de la DGI. Ante los 
perjuicios que trae para la actividad aeronáutica 
(costos económicos), creímos que este gobier-
no arreglaba el problema con la Ley 20212/ 23, 
artículo 122, pero no fue así. Se sigue violando 
la ley y se comete un presunto delito de estafa 
continuada por años (asesorado por abogados 
expertos del derecho aduanero y aeronáutico). 
La violación a esta ley hoy significa, entre otras 
cosas, aumento del contrabando.

Con la reinauguración de aeropuertos naciona-
les (que quedaron preciosos) se sigue notando 
la falta de aviones en las plataformas, por falta 
de motivación y fomento e inversión aeronáutica 
que esta ley dispuso en el año 1940 y no se ha 
derogado y sigue vigente.

Por lo antes mencionado y agotadas las ins-
tancias de comunicación, como se menciona 
arriba, es que dirigimos la presente petición al 
presidente de la República, bajo el artículo 30 de 
la Constitución.

Montevideo 17/3/2024

Sr. Presidente de la ROU, Dr. Luis Lacalle Pou:

Por la presente me remito a usted y fundo mi 
derecho en el art 29 y 30 de la Constitución de 
la República, en virtud de que no hemos tenido 
quien nos comprenda sobre el tema del incum-
plimiento de la ley 9977 /40 y su decreto regla-
mentario 196/17.

¿Dónde está el problema del incumplimiento? 
En el MEF, DGI, existe una contadora B.M., que no 
cumple con las exoneraciones y ni con las leyes 
y los decretos especificados más arriba y por 
ende solicitamos inmediata destitución funcio-
nal. Además, la mencionada contadora ha tenido 
más de un problema con actores aeronáuticos 
por el tema.

La exoneración de impuestos en la aeronáutica 
(Ley 9977/40) es fundamental para el desarrollo 
de la industria. Si usted aprobó la privatización 
de aeropuertos, se necesitan aviones para que 
esto se sigan desarrollando y se puedan usar.

En definitiva, se necesita que se cumpla lo 
siguiente: Ley 9977 del 5/12/1940 artículo 1 
y el decreto del 196/17 del 24/7/2017, y la ley 
20212/23 artículo 122, para el desarrollo comer-
cial de la industria aeronáutica.

Para que vengan nuevas aerolíneas he inver-
siones al país. Para que tengamos más industria 
aeronáutica, pujante, comercial y nacional y se 
puedan usar los preciosos aeropuertos naciona-
les.

Cnel. Met. R. Rdor, Diego Ravera G., presidente de 
CUIA

La induStria aeronáutica

Del lector
Los textos destinados a esta sección deben enviarse a lectores@
lamañana.uy sin exceder los 2000 caracteres. Debe constar el nom-
bre del remitente, teléfono y número de documento. Por razones de 
espacio y de estilo, La Mañana podrá seleccionar el material y edi-
tarlo para su publicación, tanto en la versión impresa como digital. 
Las opiniones vertidas en las cartas de los lectores son de exclusiva 

responsabilidad de sus autores. 
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El día 18 de marzo pasado en la 
sede de Aaladi, en Montevideo, se in-
auguró el Foro Euro-Latinoamericano 
sobre Desarrollo Sostenible de Cuen-
cas Internacionales Transfronterizas 
- Gobernanza Transfronteriza para la 
Protección de Áreas Naturales, Nave-
gación y Transporte Multimodal.

Esta Red es producto de la colabora-
ción entre entidades de la Unión Euro-
pea y América Latina que tienen como 
fin promover el intercambio de cono-
cimiento y experiencias en materia de 
gobernanza transfronteriza y multini-
vel de cuencas fluviales o lacustres 
internacionales. El objetivo principal 
del foro fue mostrar los avances en 
materia de gobernanza para la pre-
servación ambiental y navegabilidad 
sostenible de las cuencas, a través de 
la presentación de experiencias y bue-
nas prácticas. Asimismo, se pretende 
mostrar los resultados del proyecto 
“Cooperación transfronteriza para la 
preservación ambiental de cuencas”, 
financiado por el programa Adelante 2 
de la Unión Europea.

Su objetivo es, por tanto, promover 
procesos de articulación efectiva de 
actores con competencias y atribu-
ciones en el manejo, aprovechamien-
to y conservación de los recursos na-
turales en las cuencas hidrográficas 
buscando un equilibrio entre la soste-
nibilidad ecológica, social y económi-
ca incidiendo en el desarrollo sosteni-
ble de estos territorios fronterizos.

La Red está conformada por enti-
dades u organismos binacionales o 
trinacionales en el nivel nacional, re-
gional o local. La Unión Europea apo-
ya este emprendimiento.

Estuvieron presentes en la sede de 
Aladi el presidente pro tempore, doc-
tor Omar Lafluf; el coordinador de la 
Cuenca del Río Uruguay, Daniel Be-
tancurt; el subsecretario de Ambiente, 
Gerardo Amarilla; el presidente de la 
CARU, Mario Sala, y los embajadores 
de Alemania y Costa Rica. También 
asistieron el coordinador general de 
ARFE (Asociación de Regiones Fron-
terizas Europeas), José Cruz y repre-
sentantes de los países integrantes 
de la Red, como lo son España, Portu-
gal, Alemania, Argentina, Brasil, Costa 
Rica, Panamá, Ecuador y Perú.

Por Uruguay participaron los inte-
grantes de la Comisión Mixta para el 
desarrollo de la cuenca de la laguna 
Merín, presidente ingeniero agróno-
mo Gerardo Acosta, los delegados 
Williams Morales y el suscrito, junto a 
otras autoridades nacionales y miem-
bros de organismos afines al tema 
ambiental e hidrográfico.

Se expusieron en sucesivas mo-
ciones las ponencias básicas de los 
países intervinientes e integrantes 
de la Red y que comparten cuencas 
hidrográficas entre sus fronteras. En 
ese sentido, los principales concep-
tos escuchados rondaron en torno a 
la colaboración entre países vecinos, 
el cuidado de las cuencas respecto al 
medioambiente y el desarrollo econó-
mico y social, la incidencia de factores 
negativos en la conservación de acuí-
feros, los problemas de las inundacio-
nes y de las sequías y la calidad del 
agua.

Se insistió en el compromiso de 
cuidar la hidrología para que esté al 
servicio del medioambiente, así como 
priorizar la necesidad de coparticipa-
ción entre los actores públicos y pri-
vados de cada estado integrante de la 
Red. Se deben reforzar las tareas de 
obtención de financiamiento para los 
proyectos involucrados con el tema 
y se marcó la necesidad de crear un 
plan estratégico a futuro próximo, 
para aumentar tanto los integrantes 
de la Red, como de las cuencas invo-
lucradas. 

Cuencas hidrográficas 
transfronterizas

El día 19 de marzo se realizó el foro 
de trabajo en el Centro de Convencio-
nes de la ciudad de Concordia, Entre 
Ríos de Argentina, con más de un 
centenar de presentes. Destacamos 
a continuación las referencias a las 
cuencas hídricas y los países que las 
comparten en sus fronteras y actúan 
en su gobernanza.

Europa

La Cuenca del río Rin en Alemania, 
que involucra a nueve naciones eu-
ropeas y es objeto de un tratamiento 
especial de su entorno, abarcando 
doscientos mil kilómetros cuadrados, 
con una población de sesenta millo-
nes de habitantes. Las acciones fun-
damentales son en turismo, ecología 
y comercio. Los resultados que ya se 
aprecian tras años de gestión son: 

el aumento de oxígeno en el agua, la 
disminución de metales pesados, de 
nutrientes como el amonio y de mi-
cro contaminantes, aumentándose en 
consecuencia las especies de flora y 
fauna y, en consecuencia, la biodiver-
sidad de la cuenca.

En España y Portugal existen la 
cuenca del río Miño y la cuenca del río 
Tajo, esta última fue objeto de análisis 
en el foro por Antonio Fontes, relatan-
do la experiencia que se da en Extre-
madura, donde hay actividad agrícola 
con riego y –curiosamente– turismo, 
ya que estos grandes embalses de 
regadío se aprovechan para construir 
complejos con hoteles y playas Ban-
dera Azul de la UE.

Otro ejemplo de preservación y utili-
zación sustentable de áreas naturales 
en esta región es el río Guadiana, en 
Andalucía, objeto de una gobernanza 
entre ambos países ibéricos en sen-
tido vertical con la Unión Europea, el 
estado participante y las ciudades 
autónomas, y horizontal con el rela-
cionamiento binacional. Francisco 
Quiroz de la Junta de Andalucía se re-
firió a protección de las especies y la 
consideración de esa zona como una 
reserva de biosfera de la Unesco.

América Latina

En América Latina hay importantes 
demostraciones de trabajo en manejo 
de cuencas transfronterizas.

Bolivia y Perú con el lago Titicaca, 
que es el reservorio de agua dulce su-
perficial más grande de América Lati-
na, es objeto de estudio como cuenca 
endorreica con sus 8400 kilómetros 
cuadrados. Juan Oloca, que preside el 
organismo competente, fue el exposi-
tor.

Otro tanto sucede con la cuenca 
compartida por Ecuador y Perú en los 
ríos Catamayo y Chira, de 1500 kiló-
metros de largo y 585 mil habitan-
tes involucrados. Fernando Iñiguez y 
Gabriela Chauvín disertaron sobre el 
tema.

Panamá y Costa Rica gestionan la 
cuenca del río Sixaloa, límite político 
entre ambas naciones, con 2400 kiló-
metros de largo, que de las montañas 
del centro de Centroamérica fluye al 
Caribe, según expuso Óscar Méndez.

En Argentina y Brasil existe el encla-
ve binacional Hipólito Irigoyen (Misio-
nes) con Dionisio Cerqueira-Barracão 
(Santa Catarina) excelente ejemplo de 
coparticipación entre poblaciones de 
los dos grandes países hermanos.

Obviamente no faltó nuestra cuenca 
de la laguna Merín con el trabajo con-
junto de Uruguay y Brasil que todos 
conocemos. Expuso Gilberto Collares, 
de la Agencia de Laguna Merín (ALM) 

de la Universidad Federal de Pelotas, 
Brasil, citando los 62 mil kilómetros 
cuadrados de la cuenca, que albergan 
un millón de habitantes que tienen 
como fuente de agua potable a la la-
guna Merín. Se destaca también que 
de ella se riegan entre ambos países 
más de cuatrocientas mil hectáreas 
de arroz. En otro orden, el doctor Ra-
fael Corteletti de la misma Universi-
dad, hizo su postura sobre paisajismo 
en la laguna Merín con valiosos apor-
tes.

Comunidades indígenas

La licenciada Selina Baños del Fo-
rest Stewardship Council (FSC) y la 
doctora Nadia Gómez de la Universi-
dad de San Juan, Argentina, hicieron 
mención a su labor de inclusión de 
las asociaciones de los pueblos indí-
genas latinoamericanos, en particular 
al seguimiento experimental del agua 
en las zonas habitadas por estos pue-
blos nativos.

Conclusiones

Es importante destacar que, en el 
transcurso de estas intensas jornadas 
de trabajo y coparticipación de infor-
mación respecto a los proyectos de 
las cuencas hidrográficas entre fron-
teras de países europeos y latinoame-
ricanos, se escucharon reiteradamen-
te las palabras integración e inclusión, 
así como el concepto de la reducción 
de la pobreza y el énfasis en promover 
el desarrollo social y económico de 
las áreas involucradas.

Estos criterios, realmente válidos 
para los países y en particular para 
las poblaciones que comparten fron-
teras, no deben ir en detrimento de 
las identidades nacionales de cada 
país al que pertenecen. En las fron-
teras secas, que las separa una calle, 
o aquellas en que lo hace un puente 
o simplemente cercanas y, en con-
secuencia, con una gran interacción 
social, cultural, económica, turística y 
ambiental, no se debe dejar de lado la 
identidad y pertenencia de esa socie-
dad al Estado que las acoge.

Abogamos para que esta red de 
países, que tienen como común de-
nominador fronteras compartidas que 
albergan cuencas hidrográficas im-
portantes, continúen sus trabajos de 
preservación del medioambiente y de 
ese modo mejoren la calidad de vida 
de sus habitantes y la tranquilidad de 
un entorno mejor para su descenden-
cia. 

*Delegado uruguayo en la Comisión 
Mixta de desarrollo de la cuenca de la 
laguna Merín.

Encuentro ambientalista entre América 
Latina y la Unión Europea
Repasamos los puntos fuertes del tercer encuentro de la Red Euro-Latinoamericana para la gobernanza transfronteriza de cuencas 
hidrográficas.

El objetivo principal 
del foro fue mostrar 

los avances en materia 
de gobernanza para la 

preservación ambiental 
y navegabilidad 

sostenible de las 
cuencas

ROBERTO MEZZERA RAGGI
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¿Con la celebración del Domingo de 
Ramos se inicia una semana especial 
para los católicos?

Siempre la Semana Santa es muy 
removedora. Más allá de ser la más 
importante para los cristianos, no es 
un eslogan, porque realmente acá 
se juega toda nuestra fe, la muerte y 
resurrección de Jesús. Es la semana 
que esperamos con mucha alegría, se 
da siempre un tipo de relación con la 
gente, con la comunidad y fuera de la 
comunidad distinta al resto del año.

El Domingo de Ramos reúne a un gran 
número de feligreses. ¿Por qué se da 
esto?

Comenzamos con el Domingo de 
Ramos con mucha gente, es de las ce-
lebraciones a las que más gente viene 
en esta semana. Espiritualmente es 
una semana que nos renueva mucho 
por dentro, porque uno está frente a 
muchos desafíos.

¿Qué desafíos?

Los desafíos de seguir a Jesús cam-
bian según el momento de la historia 
que estamos viviendo. Permanente-
mente estamos preguntándonos eso. 
Cómo estamos respondiendo a esos 
desafíos desde nuestra fe. Es una res-
ponsabilidad que tenemos ante aquel 
que nos regaló la fe. Y la fe nos ha sido 
dada para llevar al mundo esa buena 
noticia.

¿De qué forma se vivencia esa fe de la 
cual usted habla?

Estamos permanentemente hacien-
do una conversión. Muchas veces 
hay cosas que tenemos que cambiar, 
cosas a las que nos aferramos y que 
ya fueron. Es parte de esa transfor-
mación, ese cambio que primero tiene 
que pasar por nuestra vida y después 
ir haciéndolo de a poco con las comu-
nidades.

¿Para eso hay que estar presente en 
esa semana?

No digo que los que no vengan a la 
semana no tengan fe. Pero la Sema-
na Santa así nació y después se fue 
de alguna manera desdibujando y se 
convirtió en otras semanas. Hay gente 
que la vive por la mitad, hay de todo en 
la viña del señor, pero no es que no se 
tenga fe, les dan prioridad a otras co-

sas. Yo creo que la persona de fe tiene 
que darle prioridad a su fe.

Florida está pasando por un momento 
difícil con muchas familias fuera de 
sus casas por las inundaciones. ¿Se le 
da poca publicidad a la actuación de la 
Iglesia en estos casos?

La Iglesia está en los miembros de 
la Iglesia que tienen su tarea en el 
mundo. Es su responsabilidad como 
cristianos en el mundo. Muchas veces 
esa presencia no es la presencia que 
uno está mostrando por ahí, sino que 
la gente está a veces individualmente 
a veces en grupo o formando parte de 
una ONG. Obviamente, la oración tie-
ne mucha fuerza para sostener tanto 
a los que ayudan como a las víctimas. 
No nos quedamos solo en ahí. Hay 
mucha tarea por hacer, mucha gente 
por acompañar, consolar, ayudarla de 
muchas maneras, no solamente mo-
netariamente.

De repente no se hace mucho ruido. 
Pero los cristianos actúan en el mun-
do con esa sencillez y esa gratuidad 
y después, como institución, se puede 
visualizar en cuanto a los lugares para 
que las familias puedan quedarse, 
toda la parte de comestibles.

¿La ayuda está más centrada en la es-
piritualidad?

Aunque baje el agua y la gente vuel-
va, esto continúa. El panorama con 
el que la gente se encuentra cuando 
vuelve a las casas es muchas veces 
aterrador. Hay gente que perdió abso-
lutamente todo. Todo eso de empe-
zar de nuevo, a volver a tener aquello 
que conquistó con mucho esfuerzo y 
mucho trabajo. No solo se necesita 
dinero, sino también una ayuda de la 
persona para sostenerla en esa lucha 
que tiene que enfrentar. Hubo un caso 
de una señora que se había encerra-
do con una chiquita en su casa y no 
quería abandonarla y el agua estaba 
subiendo. Pasan muchas cosas por 
el corazón de las personas que están 
viviendo estas situaciones y ahí tene-
mos que estar como Iglesia y acom-
pañar esas situaciones de la mejor 
manera que podamos.

¿Cuál será la postura de la Iglesia ante 
la campaña política que ya comenzó?

El 8 de abril va a estar reunida la 
Conferencia Episcopal aquí en Florida 
y al final de esa semana se estará ela-
borando un mensaje para este tiempo 
de elecciones.

¿Personalmente qué mensaje daría?

Personalmente, el llamado per-
manente a la responsabilidad, a no 
ser indiferentes por más que a veces 
caemos en el descreimiento. Estar 
atentos, comunicados, oír todas las 
campanas, no perder lo esencial por 
más que vengan campañas muy com-
plicadas. Que no lleguemos nunca a la 
violencia, ni a destratarnos, ni desca-
lificar al otro.

¿Uruguay tiene una democracia sóli-
da?

Estos encuentros más de una vez 
que han tenido los tres expresidentes 
parece que es un mensaje bueno para 
toda la gente. Más allá de nuestras di-
ferencias ideológicas, podemos cons-
truir algo juntos y nos importa algo 
en común, que es la gente. Podemos 
discutir y hasta pelearnos fuerte, en 
el buen sentido de la palabra, pero no 
perder la dignidad.

¿Corremos ese peligro?

Es un desafío que en toda campaña 
electoral existe y ojalá no perdamos 
aquello que muchas veces nos quie-
ren hacer distrae. Se intenta distorsio-
nar nuestra cultura y nuestra historia 
con cosas que nunca hemos vivido y 
que también tenemos que saber poner 
límites.

¿Cuál es el mensaje en esta Semana 
Santa?

Hay que dejarse invadir por el Señor. 
Hay que dejar que entre en nuestras 
casas, en nuestras familias. Porque 
cuando no se mete Él, se meten otras 
cosas y después cuando empiezan a 
colonizarse sin darnos cuenta mu-
chas actitudes que no son buenas ya 
es más difícil sacarlas. Dejar entrar a 
Jesús en nuestras vidas, caminar con 
Él, tenerlo presente en nuestras deci-
siones, en nuestras actitudes. Si va-
mos logrando eso de a poco vamos a 
empezar a ir cambiando cosas que tal 
vez no parezcan transformables, pero 
que es posible hacerlo. El cristiano 
siempre es una persona de esperanza 
porque sabemos en quién confiamos y 
es nada menos que Jesús resucitado.

Se celebró el Domingo de Ramos en la 
catedral Basílica de Florida

ÁLVARO MELGAREJO

Martín Pérez ScreMini, ObispO  de FlOrida

La comunidad de la Catedral Basílica Virgen de los Treinta y Tres celebró el Domingo de Ramos iniciando la semana más importante 
para los cristianos. La liturgia estuvo presidida por monseñor Martín Pérez Scremini. El prelado pidió por las familias afectadas por las 
inundaciones. En conversación mano a mano con La Mañana, dijo que la Iglesia siempre está presente en estas situaciones a través 
de las diferentes actividades que desarrollan los cristianos en todo el mundo. Llamó a la responsabilidad en medio de una campaña 

electoral y anunció que la Conferencia Episcopal Uruguaya dará a conocer su mensaje en los primeros días de abril.

“Hay mucha tarea por hacer, mucha gente por acom-
pañar, consolar, ayudarla de muchas maneras, no 
solamente monetariamente”
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El concurso fue una más de las 
acciones que desarrolla el CIPU 
en pro de las panaderías loca-

les. Este año, se pensó en cómo vin-
cular una fecha como las Pascuas con 
la cultura de panificados y se decidió 
hacer el concurso, algo que nunca se 
había hecho en Uruguay. “Nos pareció 
un buen plan para promocionar ese 
producto que viene en ascenso y ade-
más promocionar la panadería”, dijo 
Álvaro Pena a La Mañana.

Participaron unas cuarenta panade-
rías, que debían elaborar roscas para 
dos categorías: tradicional e innova-
ción. Se hizo una primera preselec-
ción y quedaron tres en cada catego-
ría, luego, esas seis roscas debieron 
ser elaboradas en vivo, en un horario 
entre las 8:00 y las 16:00 horas, para 
que estuvieran listas a la hora que lle-
gaba el jurado.

Se trató de un concurso con un es-
tricto reglamento, porque las roscas 
debían tener ciertas condiciones. “El 
centro tiene una vasta trayectoria en 
participar o acompañar a participan-
tes en certámenes internacionales, o 
en el rol de jurado en entornos inter-
nacionales también, y esa experiencia 
se volcó al concurso”, señaló Pena.

Respecto a las roscas, los concur-
santes debían respetar que tuvieran 
cierto peso, la tradicional es la que ac-
tualmente vemos en panaderías, con 
crema pastelera y cerezas, y en inno-
vación cada uno podía aportarle su 
creatividad, pero obligatoriamente de-
bía ser rellena. En innovación ganó la 
de la panadería Verdún, ubicada en Ge-
neral Flores, y en la categoría tradicio-
nal, la panadería Libertad, de Sayago.

“Desde el CIPU tratamos trabajar la 
comunicación y la divulgación de los 
productos de panadería tradicional, 
como la rosca en este caso”, asegu-
ró el entrevistado. Este hecho se en-
laza, en gran medida, con un trabajo 
que se realiza junto a la Comisión de 
Patrimonio Cultural de la Nación para 
declarar a la panadería patrimonio de 
los uruguayos, ya que se entiende que 
la profesión de panaderos es centena-
ria, se transmite entre generaciones y 
tiene mucho arraigo a la sociedad.

“Si bien la rosca de pascua no es 
un producto originario de Uruguay, es 
una elaboración que históricamente se 
produce en la panadería local. Además, 
año a año, la rosca de pascua ha incre-
mentado sus ventas”, indicó Pena.

El plan de la actual directiva del 
CIPU es continuar con este concurso 
todos los años, más allá de que la en-
tidad gremial tiene una junta directiva 
que, llegado el momento, cambiará y 
fijará nuevos focos. “Es que hubo mu-
cha conformidad con este certamen, 
no solo por la repercusión que tuvo en 
medios, sino por la aceptación de los 

panaderos, les interesó mucho”, agre-
gó el presidente.

40 años de profesionales

El Instituto Tecnológico del Pan (ITP, 
centro de formación y capacitación del 
CIPU) comenzó sus cursos en marzo 
en el marco de su aniversario número 
cuarenta. El ITP es una de las fuentes 
principales de los empresarios para 
cubrir necesidades de personal califi-
cado, y esa posición, explicó Pena, “se 
logró a puro esfuerzo del centro, gra-
cias al trabajo de los asociados que 
trajeron equipamientos nuevos de Ita-
lia, pagos cien por centro por el CIPU, 
sin apoyo de ningún tipo”.

El presidente relató que se realizó la 
importación de equipos para el área 
de pastelería, con el fin de mejorar lo 
que ya teníamos, que igualmente era 
muy bueno. “Hoy en el país no existe el 
equipamiento como el que tenemos en 
la escuela, y la idea es apuntar un poco 
más fuerte a la pastelería”, aseguró.

En entrevistado dijo que ese año 
lectivo comenzó bien, con los cupos 
compuestos por buen número de 
alumnos, y recordó que las capacita-
ciones no son anuales sino por módu-
los, más cortas y cada persona puede 
desarrollarlas por semestre, según 
sus necesidades.

Que el pan uruguayo sea conocido 
en el mundo

En el marco del cuadragésimo ani-
versario del instituto, el CIPU firmó 
una carta de intención de cooperación 
con el Ministerio de Turismo, debido 
a que la cartera trabaja, desde hace 
algunos años, en el fomento de la cul-
tura gastronómica de Uruguay. “Pen-
samos que era una buena idea ofrecer 
los panes uruguayos a los turistas 
que llegan al país”, dijo Pena.

“Como en todos lados, cuando lle-
gás a un país, comés los panificados 
de ese lugar, y acá queremos fomentar 
que se le brinde eso a los turistas y no 
que coman una medialuna francesa”, 
detalló. Aseguró que los visitantes no 
solo comerán esa medialuna, sino que 
la va a criticar, porque no es lo mis-
mo una medialuna francesa hecha 
en Uruguay con nuestras materias 
primas que en Francia, independien-
temente de que por los paladares de 
cada costumbre se modifican un poco 
los productos.

“Este preacuerdo en el que trabaja-
remos, incluye el plan de realizar una 
carta de panes para ofrecer a los tu-
ristas. El CIPU puede encargarse de 
la capacitación y que el Ministerio de 
Turismo la promueva en hotelería, lu-
gares de gastronomía, establecimien-
tos rurales, es decir, lugares que se 
dedican al turismo y que aprendan a 
elaborar esos panes a través de cur-
sos a medida”, explicó el presidente.

Negocios familiares freNte a multiNacioNales

El presidente del Centro de Panaderos manifestó que el sector tiene 
muchas amenazas por la competencia de las grandes superficies, y re-
clamó: “No somos contemplados ni atendidos como correspondería por 

parte de las autoridades”.

Álvaro Pena, presidente del Centro de Industriales Panaderos del Uru-
guay (CIPU) en entrevista con La Mañana, fue consultado acerca del 
arranque de 2024 en materia del negocio panadero. Aseguró que es 
un rubro en el que constantemente abren y cierran locales, y que es 
un negocio atractivo y a la vez muy golpeado, “muy poco contemplado 
también”, dijo. Considera que esto no solo pasa en la panadería, sino el 

comercio familiar en general, como los comercios de cercanía.

“Tenemos muchas amenazas por diferentes sectores, y se suma que 
no somos contemplados ni atendidos como correspondería por parte 
de las autoridades, tanto departamentales como nacionales”, expresó. 
Indicó que cada vez se nota más la proliferación de grandes superficies, 
capitales que están adueñándose de distribuciones, creando monopo-
lios y se hacen más fuertes, “como sucede con Bimbo, que está com-
prando una multinacional de panificados que, antiguamente, era una 
empresa de capitales nacionales, se vendió a extranjeros y ahora, nue-
vamente, dentro de capitales extranjeros se está volviendo a vender”, 

detalló.

Sostuvo que está situación genera que el negocio se deba manejar de 
otra manera, porque si un comercio familiar pierde plata un día “está 
liquidado”, en cambio, las grandes empresas “pueden perder durante 
años, pero no les afecta”. Agregó que en negocios familiares los golpes 
son muchos, y que pasa en fábricas de pastas, carnicerías, almacenes. 
“A esto se suma que se acaba de vender el grupo de supermercados 
más grande de Uruguay con capitales extranjeros que persigue el obje-

tivo netamente financiero”.

Frente a esta situación, la panadería aún pelea y subsiste. “A raíz de 
eso, es que desde el centro hacemos este tipo de actividades como el 
concurso, porque a la panadería sola le es inviable invertir en comuni-

cación, no tiene saldo como para eso”, aseguró Pena.

EmprEsas nacionalEs

Centro de Industriales Panaderos del Uruguay: 
Revalorizando la panadería tradicional
El Centro de Industriales Panaderos del Uruguay (CIPU) realizó el primer concurso de roscas de Pascuas del país. La finalidad del 
evento tiene que ver con la promoción del producto, así como de la panadería en general. Álvaro Pena, presidente del CIPU, detalló 
algunas de las acciones que se realizan para impulsar el rubro.
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Desde muy temprano por la mañana 
del domingo era intensa la actividad 
de limpieza y remoción de artículos 
de todo tipo en las calles floridenses. 
Aunque las aguas del río Santa Lucía 
Chico iban regresando de a poco a su 
cauce, el olor nauseabundo se perci-
bía desde lejos, dejando un rastro que 
marcaba hasta dónde había llegado la 
creciente esta vez. “Esto fue mundial”, 
dijo Ramón, quien ha padecido varias 
crecientes, aunque esta ultima alcan-
zó niveles inesperados. Él como otros 
vecinos cercanos a la plaza San Cono 
a pocos metros del río construyeron 
una segunda planta, que en la mayoría 
de los casos es apenas una pieza para 
guarecerse y proteger la mayor canti-
dad de pertenencias posibles.

Cada tanto, montones de cajas, 
ropa, bolsas de residuos, colchones, 
sillas, muebles y hasta electrodomés-
ticos hablan por sí solos de la devas-
tadora situación que debieron sopor-
tar cientos de floridenses con la que 
definieron como la mayor creciente de 
la historia. Fue tan inesperada para 
muchos que a Marita, que nunca ha-
bía sufrido una situación de esta na-
turaleza, la tomó por sorpresa y junto 
a su esposo debieron salir de su casa 
ayudados por familiares y amigos. En 
sus cuarenta años en el barrio Aguas 
Corrientes, las crecientes llegaron a 
no más de cincuenta metros de su 
casa. “Yo ya estaba acostada cuando 
mi marido salió” y vio que el agua es-
taba a pocos metros de la puerta.

Mientras Marita contaba a La Ma-
ñana lo rápido que había sucedido 
todo, su marido buscaba el mate y 
hervía el agua en una caldera eléctrica 
porque hasta ese momento no daban 
con las dos garrafas que la ultima vez 
que las vieron estaban flotando en-
tre las aguas del Santa Lucía Chico. 
“Deben de estar en el fondo metidas 
quién sabe dónde”, decía la dueña de 
casa, que aseguró que su domicilio 
permaneció trancado por el tiempo 
que estuvieron ausentes. A medida 
que avanzaban las horas fueron en-
contrando las pertenencias más ur-
gentes para uso diario, salvo el celular 
de Marita y el cargador de su marido, 
que entre risas se ufanaban de verse 
incomunicados por esas horas.

La solidaridad del pueblo 
floridense

Gracias a la insistencia de unos jó-
venes vecinos lograron salvar la he-
ladera, el lavarropas y la cocina que 
dejaron sobre una mesa donde no 

llegaba el agua. A medida que se iba 
conociendo la noticia de la irrupción 
del agua en su casa, de a poco fueron 
llegando parientes y amigos con co-
mida, ropa, un colchón y poniéndose 
a disposición para lo que necesitaran. 
“Yo estoy tan orgullosa de ser flori-
dense”, dijo la mujer que durante toda 
la nota no hizo más que valorar el sen-
tido de solidaridad de su comunidad, 
sobre todo de las personas con me-
nos poder adquisitivo. En uno de los 
almacenes del barrio se recolectaron 
alimentos para ser distribuidos en-
tre los afectados y fue justamente la 
gente más humilde la que mas aportó, 
según nos indicó.

Aunque le duele todo lo que les 
sucedió, para Marita “lo material va 
y viene”. A sus 74 años sus priorida-
des pasan por su salud y el bienestar 
de sus seres queridos. Padece bron-
coespasmos y aunque no se ha ata-
cado hasta el momento tiene claro 
que “no hay plata en este mundo que 

te compre la salud”. Trabajó duro du-
rante toda su vida para tener su casa 
y darle todo lo mejor que podía a sus 
dos hijos, pero dijo que no lo volvería 
hacer. Confesó que si pudiera regresar 
el tiempo atrás priorizaría sus afectos 
por sobre los bienes materiales. “Si 
querés llorar, llorá”, le dijo a su mari-
do que amaneció angustiado porque 
por la casa que habían construido con 
tanto trabajo parecía “como si hubiera 
pasado un tsunami”.

Aunque se autoevacuaron por la 
sorpresiva crecida, dijeron que la In-
tendencia siempre estuvo presente. 
Los auxiliaron con artículos de limpie-
za, alimentos y un bono de mil pesos 
que el gobierno local implementó para 
cada uno de los integrantes de las fa-
milias afectadas. Dijo que en mayor o 
menor medida los gobiernos departa-
mentales siempre han estado presen-
tes a través las diferentes administra-
ciones.

La sensación de inseguridad cada 
vez que llueva

Hasta el momento siempre vieron 
las crecientes desde otro lugar. Mari-
ta nació en el barrio Piedra Alta, muy 
cerca del río, pero nunca vio una cre-
ciente así. Dijo entre risas: “Se podrá 
imaginar que vi crecentes desde que 
nací”, cuando este tipo de situaciones 
eran una novedad para la apacible 
vida de Florida de esos años. Su mari-
do vivía con su abuela en la ciudad de 
Durazno cuando se produjo una de las 
crecientes más grandes de la historia 
del país en 1959, que llegó hasta la 
plaza Artigas de esa ciudad. “Siempre 
nos tocó verla desde afuera”, contaba 
ya más distendido tomando los pri-
meros mates de la mañana después 
de haberlo buscado durante varios 
minutos en medio del caos que provo-
có el agua en su casa.

Ahora sigue la tarea de recomponer 
su hogar. Abrir la casa para quitar el 
olor a podredumbre que deja la cre-
ciente, lavar ropas, poner en condicio-
nes muebles y encontrar aquello que 
hasta el momento está desaparecido, 
como sus dos garrafas. Por delante 
les queda ese sentido de incertidum-
bre e inseguridad cada vez que las llu-
vias sean intensas y el río comience a 
desbordarse. Mientras tanto, seguirán 
con ese optimismo con el que trans-
mitieron este episodio tan doloroso, 
porque, como dijo Marita, la vida está 
por sobre todas las cosas materiales.

El día después de las inundaciones más 
grandes de Florida
El pueblo floridense puso manos a la obra para reconstruir la vida de las familias afectadas por la creciente. Las aguas del río 
Santa Lucía Chico sobrepasaron los límites históricos e invadieron viviendas donde nunca habían llegado antes. Marita, que tuvo 
la gentileza de recibir a La Mañana, destacó el sentido de solidaridad de su querido pueblo, que estuvo presente desde el primer 
momento cuando las aguas estaban a punto de ingresar a su casa.

El Centro Coordinador de Emergencias Departamental ha estado tra-
bajando intensamente desde las primeras inundaciones, alojando a las 
familias evacuadas, brindándoles alimentación y distribuyendo imple-
mentos de limpieza. Por ejemplo, durante todo el domingo se produjo 
una intensa distribución de colchones. Varias instituciones privadas, 
ONG y grupos de vecinos recolectaron ropa, alimentos no perecederos, 
artículos de limpieza y prepararon varias ollas solidarias en diferentes 

puntos de la ciudad.

ÁLVARO MELGAREJO
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El jueves 21 de marzo se inaugu-
ró en Villa Sara, localidad ubi-
cada al sur del departamento 

de Treinta y Tres, la planta de debo-
binado Olimar Forest Products, cuya 
construcción demandó más de dos 
años y una inversión de siete millones 
de dólares. El evento contó con la pre-
sencia del presidente de la República, 
Luis Lacalle.

AF es la administradora del fideico-
miso forestal Bosques del Uruguay IV, 
por el cual AF también administra y 
gestiona la planta Olimar. 

El ingeniero agrónomo Francisco 
Bonino, CEO de AF, dijo a La Mañana 
que la planta llega como “una etapa de 
agregado de valor en la madera” que 
hoy se exporta en troncos a China, In-
dia y otros países de Asia. Con el pro-
ceso de debobinado “se agrega más 
valor, se saca madera seca y con eso 
se generan eficiencias de transporte y 
en el tiempo porque la madera fresca 
tiene un tiempo de vencimiento que no 
tiene la seca, que puede esperar”.

“Con ese espíritu se construyó esta 
planta, que cuando llegue al máximo 
de su capacidad va a producir unos 
cuarenta mil metros cúbicos de ma-

dera”. Llegar a ese volumen implica un 
proceso, porque “se comienza produ-
ciendo menos y se va aumentando la 
capacidad en la medida que van afi-
nando su trabajo y el uso de las má-
quinas”.

Del tronco a la exportación

Los árboles utilizados son eucalip-
tus grandis producidos para madera, 
o sea que se plantan para un ciclo de 
veinte años, que es un tiempo mayor 
al de la celulosa y se aplica un manejo 
diferente para que cada árbol se en-
gruese y salga sin nudos.

Olimar aún no llegó a la etapa de la 
cosecha, se está en la etapa del raleo 
que es cuando se sacan algunos ár-
boles del total de bosque.

Bonino describió someramente 
las instancias de trabajo de la nueva 
planta: “Se recibe el tronco que llega 
de los campos que están en la zona 
de Treinta y Tres y Cerro Largo. Reci-
bido el tronco, se prepara y se pasa 
por la debobinadora, que es como un 
gran sacapuntas que saca una lámina 
de madera cuyos espesores son de 
entre uno y tres milímetros y son de 
2,44 metros de largo por 1,20 de an-
cho. La lámina se seca en la secadora 

que funciona a partir de una caldera 
a vapor y luego se empaqueta y se 
manda a algún lugar del mundo donde 
se hará otro producto. Un típico usua-
rio de este producto es una planta de 
plywood como la de Lumin en Tacua-
rembó”.

La colocación de las láminas de 
debobinado incluye destinos como 
Estados Unidos, Europa, China o India 
entre otros. “Las distintas calidades y 
medidas hacen que vaya a un merca-
do o a otro, pero es un mercado más 
amplio que el de los troncos y esa es 
otra ventaja importante”.

La madera cada vez adquiere más 
usos

El uso de la madera es múltiple. 
Respecto a las láminas de uno a tres 
milímetros, Bonino dijo que “se colo-
can una sobre otra con lo que van to-
mando más espesor”. Las cantidades 
de láminas dependen del uso que se 
le va a dar, resultando “un producto 
que se puede conseguir en cualquier 
ferretería uruguaya y es muy usado en 
la construcción”. “Hoy se ve mucha 
construcción híbrida donde las ca-
sas tienen componentes de diferen-
tes materiales, con partes de ladrillos, 
otras partes de madera o aluminio”, 
agregó.

“La madera también se usa en el 
proceso de construcción”, por ejem-
plo “a través de LVL [laminated leneer 
lumber] que permite hacer vigas, tam-
bién generando divisiones internas 
en las casas o en muebles. Se puede 
usar en el recubrimiento de una mesa 
o en sillas o sillones con forma ondu-
ladas que requieren de determinado 
proceso de calor y presión”.

Hay una “infinidad de usos porque 
el mundo está yendo hacia ahí, consi-
derando que la madera es un material 
renovable, todo lo que se cosecha se 

vuelve a plantar y se vuelve a generar 
otro volumen de madera”.

Servicios ambientales de los 
bosques

Además, cada árbol tiene carbo-
no secuestrado que es una forma de 
combatir el efecto invernadero y ge-
nerar balances hacia la neutralidad.

Bonino resaltó que “hoy los bosques 
no solo generan madera, también ser-
vicios ambientales” que impactan en 
lo social, en la biodiversidad y el car-
bono.

En lo social “por el trabajo en las 
comunidades”, ya que los estudios 
lograron medir veintiún mil personas 
“que se benefician con los proyectos 
que forman parte de los fondos en 
las distintas zonas” y que involucra a 
“escuelas, instancias de capacitación, 
distintas participaciones sociales”.

Respecto a la conservación y biodi-
versidad, Bonino detalló que “los fon-
dos tienen nueve mil hectáreas des-
tinadas a conservación de hábitats y 
ecosistemas prioritarios, en los que 
se hacen mediciones de la biodiver-
sidad y sobre cómo evolucionan las 
especies vegetales y animales”, un 
trabajo realizado por “biólogos y bo-
tánicos especialistas”. No es raro que 
se avisten animales o plantas que no 
estaban registradas en Uruguay, y “ha 
habido hallazgos muy interesantes en 
ese sentido”.

En cuanto al carbono indicó que 
los cuatro fideicomisos de AF “tienen 
proyectos de secuestro de carbono 
que generan bonos de carbono” que 
se venden a empresas que necesitan 
neutralizar. Para hacer esos certifica-
dos de carbono se mide cuánto car-
bono se genera y cuánto secuestró el 
árbol, eso es comparado con la situa-
ción previa al bosque generando cré-
ditos de carbono”.

Con espíritu de sumar valor a la madera 
se inauguró nueva planta de debobinado 
en Treinta y Tres
El ingeniero agrónomo Francisco Bonino, director de AF, dijo que hay un incremento en las inversiones madereras que dan más valor 
a la actividad forestal y generan más trabajo para las personas.

Con el proceso de 
debobinado “se 
agrega más valor, 
se saca madera 
seca y con eso se 
generan eficiencias 
de transporte y en el 
tiempo
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Los créditos de carbono pueden ser 
comprados por las empresas locales 
o del exterior que necesitan neutra-
lizar. Bonino explicó esa “neutraliza-
ción” señalando que “hay empresas 
que necesitan neutralizar su emisión 
y otras a las que le sobran certifica-
dos porque secuestran más de lo que 
emiten, generándose un traslado na-
tural entre las dos partes”.

Creación de empleo

Consultado sobre cómo los fon-
dos impactan en el ciudadano, que 
sin duda valora el cuidado ambien-
tal, pero que también necesita que 
todas las inversiones y acciones 
que se desarrollen por las diferentes 
empresas impliquen generación de 
puestos de trabajo, Bonino dijo que 
en 2023 los cuatro fideicomisos de 
AF lograron exportaciones por vein-
tiséis millones de dólares.

Agregó que “hay mucho trabajo 
involucrado” porque “hay un volu-
men muy grande” en las diferentes 
etapas, ya sea en logística, cosecha, 
plantaciones, podas. “Es mucho el 
trabajo que se realiza antes de llegar 
a la planta y durante mucho tiempo, 
porque eso ocurre por veinte años, 
cuando se logra el producto con el 
cual se va a trabar”.

Sin embargo, “es en la planta don-
de se visibiliza trabajo, cuando la 
realidad es que hubo y hay mucha 
mano de obra previa que no se ve”. 
Un dato que ayuda a entender eso es 
que “en el agro, el sector forestal es 
el segundo empleador después de 
la lechería con unos dieciocho mil 
puestos de trabajo”.

Ahora en Olimar “hay cuarenta 
personas trabajando y es probable 
que crezca un poco más”, a lo que 
hay que agregar “los puestos indi-
rectos que se generan por logística 
y todos los servicios conexos”, que 
son muy variados como tornería o 
electrónica entre muchos otros que 
ofrecen “servicios continuos”.

El futuro de la madera

El director de AF observó que “en 
este momento en el país se están 
concretando muchas inversiones en 
la parte más maderera” de la activi-
dad forestal con desarrollo de sec-
tores de aserrío o debobinado.

“Hace unas semanas se inaugu-
ró en Rivera una planta de aserrío, 
se están proyectando dos más en 
ese mismo departamento; se está 
comenzando a construir otra en Ta-
cuarembó; Lumin anunció una en 
Melo y ya está encaminada. Todo 
eso muestra que se están dando in-
versiones en esta otra área del sec-
tor forestal”.

Que todas estas nuevas inversio-
nes lleguen al país más tarde que la 
celulosa “es lógico, porque los árbo-
les demoran más en madurar y estar 
aptos” para esta forma de produc-
ción.

“El proceso para celulosa requiere 
diez años, contra veinte que nece-
sita el de la madera de aserrío, por 
tanto, es normal que haya llegado 
como una ola posterior. La buena 
noticia es que habrá muchos más 
empleos en esta nueva etapa”.

El ingeniero agrónomo Francisco Bonino dijo que AF comenzó dando servi-
cios para el sector forestal, pero a partir de 2011 con Bosques del Uruguay I 
empezó a crear fondos de fideicomisos financieros, que son fondos de inver-
sión para invertir en el sector forestal. Fueron los primeros que permitieron 
que una AFAP pueda invertir en activos reales, porque hasta ese momento los 
existentes eran de deudas, esos son los primeros que van al resultado de la 
empresa, como si fuera una acción. Actualmente AF tiene cuatro fideicomisos 
financieros forestales que están listados en la Bolsa de Montevideo y Bevsa. 
El rol de AF es administrar estos fondos y generar el mejor retorno posible 
para los afiliados de las AFAP. Hoy los cuatro fondos suman emisiones por 
650 millones de dólares. Ese es el valor inicial, ya que en realidad valen más 
porque al crecer el valor de los bosques también crece el valor del activo. En 
Uruguay hay unos cuantos proyectos de este tipo, no solo forestales, también 
agrícolas, de UTE, etcétera, que permiten participar de la economía del país a 

través de la Bolsa.
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Del martes 19 al sábado 23 de 
marzo se realizó la vigesimo-
séptima edición de la Expoactiva 

Nacional que este año había sido plani-
ficada para comenzar el martes 12 de 
marzo, pero a pocas horas de comenzar 
sufrió las inclemencias del tiempo y de-
bió postergarse una semana.

Previo al martes 19 ya lo había 
anunciado el presidente de la Aso-
ciación Rural de Soriano (ARS), Arturo 
Wilson, en sus redes sociales: “¡Qué 
gran Expoactiva se nos viene!”, y el 
vicepresidente Jorge A. Rodríguez co-
mentó también antes del día inaugu-
ral: Este año la Expoactiva “va a salir 
mejor y más linda”. Hoy, finalizado el 
evento, cuando en el predio de la ARS 
va volviendo poco a poco al silencio 
de la naturaleza y con las empresas 
aun retirándose del lugar, nadie duda 
de que efectivamente este año tuvi-
mos una gran exposición, y todos sa-
bemos desde ya lo mucho que debe-
rán esforzarse los organizadores para 
superarla en 2025.

“Este año tuvimos un comienzo 
duro y con muchas complicaciones, 
pero terminó muy bien, con un balan-
ce superpositivo por parte de todos 
los que asistieron. Estuvimos hablan-
do con el público, con las autoridades, 
con los expositores y los periodistas y 
todos quedaron muy conformes con el 
resultado de lo que comenzó teniendo 
complejidades”, dijo Arturo Wilson al 
ser consultado por La Mañana sobre 
el balance final.

“El año pasado la Expoactiva fue 
realizada con sequía, este año llovie-
ron 480 milímetros”, contrastó, pero 
así es la producción agropecuaria, y 
sea por la sequía de 2023 o por las 
precipitaciones de ese año “aprendi-
mos muchísimo, tuvimos que hacer 
cosas imprevistas y proyectamos mu-
chas cosas para adelante”.

Wilson recordó que no es la prime-
ra vez que se deben soportar y aplicar 

soluciones por algún viento o lluvia 
fuerte, pero la adversidad meteoro-
lógica “que más marcó en la historia 
de la Expoactiva fue el viento en An-
chorena”, en Colonia, en referencia a 
la séptima edición realizada a fines 
de los años noventa. “Aún tenemos 
directivos que vivieron aquella expe-
riencia”, agregó.

Pero la ruralidad nacional tiene im-
pregnado el positivismo y como en 
otras ocasiones, sea por lo sucedido 
en Anchorena u otra edición, la adver-
sidad “nos genera más capacidad de 
repuesta, y el equipo de la Expoacti-
va es muy dinámico y versátil, dando 
siempre lo mejor”.

Permanente innovación 
tecnológica

En otro orden destacó “la innova-
ción y la tecnología en el agro”, que 
“está creciendo año a año a pasos 
agigantados” con la incorporación de 
“tecnología blanda, de software, agri-
cultura de precisión, el uso de drones, 
que es una herramienta que va ga-
nando mucho terreno, y toda tecno-
logía cada vez más amigable con el 
medioambiente y cada vez más preci-
sa al momento de hacer aplicaciones 
y trabajos”.

Para la Rural de Soriano “son im-
portantes esos avances porque noso-
tros somos protectores del medioam-
biente”, definió.

Respecto a la tecnología, la sema-
na pasada La Mañana informó que en 
diferentes zonas del país se está im-
plementando cada vez más el uso de 
drones, que han sido muy requeridos 
y útiles debido a que las lluvias abun-
dantes y la humedad en los suelos 
no permite el ingreso de maquinaria, 
apelándose a esa nueva tecnología 
para hacer las aplicaciones desde el 
aire. Wilson dijo que “es una parte de 
la tecnología que se viene con todo y 
que cuando el piso tiene complejida-
des son alternativa”.

Este año hubo “varias empresas ex-
poniendo y mostrando drones, luego 
cada productor sabrá para qué casos 
y lugares usarlos”. En todo caso es 
una oferta de “mayor alternativa y ver-
satilidad para el sector, y la idea de la 
Expoactiva es esa, seguir avanzando 
tecnológicamente y dar soluciones” 
adecuadas a los tiempos que corren.

Eso es “lo que tiene de bueno la Ex-
poactiva, es el mojón, el puntapié don-
de todas las empresas presentan y 
largan sus nuevas tecnologías hacia el 
mercado local y las fábricas naciona-
les las presentan y largan al mundo”.

Esas cosas hacen que esta exposi-
ción se haya convertido “en un punto 
de referencia para la innovación y la 
tecnología”.

También la ganadería tuvo sus 
espacios

En materia de ganadería este año se 
volvió a observar “una presencia muy 
grande” de animales de producción, 
lo que se explica por el desarrollo de 
“los sistemas mixtos agrícolas gana-
deros”.

El presidente de la ARS dijo que en 
el predio hubo muchos estands de 

instalaciones ganaderas, muestras 
de máquinas que dan de comer al ga-
nado en los corrales, mixers y herra-
mientas.

También “se hizo la Expo Nacional 
Merilin, un concurso de cordero, es-
tuvieron varias razas de vacunos, lla-
mas y alpacas que son una novedad, 
hubo actividad ecuestre, entre otras 
que crecen y se suman todos los años 
enriqueciendo la exposición”. 

Espectáculos musicales

Este año la Expoactiva presentó por 
primera vez espectáculos musicales, 
que no tienen la finalidad de atraer 
más público sino de ofrecer un mo-
mento de recreación a los que traba-
jan o visitan el predio.

Wilson dijo que esa experiencia era 
“una apuesta que veníamos pensando 
desde hace mucho tiempo y salió muy 
bien, con muchísima gente”.

Lo que se buscó fue “cumplir un 
poco más con la familia y con quienes 
nos visitan, generando un espacio so-
cial en el que se pueda disfrutar, con-
versar, compartir. Ese es el objetivo: 
ofrecer algo más porque la asistencia 
de la familia es importante”.

Los espectáculos se dieron dos días 
y “el balance fue muy positivo” por lo 
que “no se descarta repetir la idea” en 
próximas ediciones.

Año electoral

En mayo de 2024 la ARS tendrá 
elecciones de autoridades. Arturo Wil-
son dijo que no ha tenido tiempo de 
pensar en eso y por tanto no se ha 
planteado ni ha pensado qué pasos 
dará. Es comprensible que antes de 
comentarlo a los medios lo resuelva 
primero en su fuero interno, lo com-
parta con su familia y lo dialogue con 
sus compañeros en la Comisión Di-
rectiva.

Arturo Wilson: Expoactiva fue referencia 
de la agropecuaria nacional y regional
El presidente de la Rural de Soriano dijo que en la Expoactiva se presentan las nuevas tecnologías del agro y la pecuaria. Es el sitio 
donde se muestran los avances del mundo, a la vez que las fábricas nacionales muestran al mundo sus lanzamientos.

El presidente de la ARS 
dijo que en el predio 

hubo muchos estands 
de instalaciones 

ganaderas, muestras 
de máquinas que dan 

de comer al ganado en 
los corrales, mixers y 

herramientas
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Besozzi recordó que la muestra se 
tuvo que atrasar una semana debido 
a las lluvias, pero tras su inauguración 
se realizó con total éxito. “La Expoac-
tiva es parte de la innovación y la tec-
nología, en lo que significa el campo 
puesto todo en una exposición”, seña-
ló. Para el jefe comunal esta tradicio-
nal exposición continúa siendo un en-
cuentro de expositores, productores y 
el sistema político, “que en este caso 
se dio cita en su totalidad en el lugar”.

También envió su reconocimiento 
“a los expositores, productores, a la 
Asociación Rural de Soriano y a todos 
aquellos que hacen posible la Expoac-
tiva”.

Uno de los aspectos más destaca-
bles en la exposición fue la tecnología 
que se presentó. Uno de los ejemplos 
que puso el intendente de Soriano fue 
la presentación de un rodillo para silo, 
desarrollado por una empresa de San-
ta Catalina, una localidad de mil habi-
tantes. Se utiliza para compactar maíz 
húmedo. Otro aspecto destacado fue-
ron los drones, los cuales, señaló Be-
sozzi, han mejorado sustancialmente 
con respecto a los que se observaban 
hace dos o tres años.

Falta de trabajo

Cuando se lo consulta sobre su 
gestión, el intendente señala: “A esta 
administración le queda un año y te-
nemos que terminar algunas cosas. 
Pero fundamentalmente considero 
que una de las principales obras fue 
el Centro Deportivo Mercedes, con 
tres piscinas: una semiolímpica, otra 
para niños y una para diferentes ca-
pacidades terapéuticas”. Anunció que 

la obra se va a inaugurar en agosto 
y tuvo un costo de ocho millones de 
dólares. La calificó como “una obra 
fenomenal” que el anterior gobierno 
había dejado planteada. La pandemia 
llevó a replantear el proyecto, que in-
cluía un estadio cerrado para cinco 
mil personas.

Otro aspecto es la concreción del 
relleno sanitario, para lo cual se ha 
adquirido un precio, en conjunto con 
el Ministerio de Ambiente, y se espera 
que se comience a ejecutar en 2025.

Dentro de los debes, Besozzi indi-
ca que la reparación de las calles de 
Mercedes es uno de ellos. Considera 
como un “defecto” suyo el no haber 
podido lograr más al respecto, ya que 
se atendió más que nada el interior 
profundo del departamento.

Al consultarlo por las principales 
preocupaciones de los habitantes del 
departamento, señala que se trata del 
trabajo. “Yo digo que Soriano es un 
departamento jamón del medio. Está 
enclavado en las mejores tierras del 

país, entre Colonia y Río Negro. So-
mos los mayores productores de gra-
nos, con el 75 por ciento de la produc-
ción nacional. Podríamos decir que 
seríamos ricos. Pero falta trabajo ya 
que no damos valor agregado y faltan 
industrias en nuestro departamento”, 
señaló.

En referencia a la seguridad, Besozzi 
indica que “es un tema que escapa a la 
Intendencia, pero existe un trabajo en 
conjunto con el Ministerio del Interior. 
En Soriano existen problemas, pero no 
llegamos al nivel de Montevideo”.

Rumbo a las internas

También hablamos con el jefe co-
munal sobre la presente campaña 
electoral y las internas. Sobre estas 
últimas las considera las más impor-
tantes, ya que se eligen los candida-
tos a presidente “y los que intentan 
ser candidatos a intendentes –en el 
caso mío podría intentar ser reelecto– 
necesitan los convencionales”, que 
también son electos en junio.

“Aspiro a que en Soriano y en el país, 
no nos pase lo que pasó en Argenti-
na. Que sepamos respetarnos, que la 
pelea y la discusión siempre sean en 
las ideas y en las formas de llegar a 
concretar un programa de gobierno”, 
manifestó sobre la campaña que ya 
está en marcha.

A esto agregó: “No nos vayamos por 
las ramas en el insulto, a mí entender 
barato, que se da de unos y otros. En 
definitiva, al que le hace mal todo esto 
es al sistema político. Espero que sea-
mos mejor políticos todos, para que la 
gente nos pueda evaluar de la mejor 
manera”.

Cuando se le consulta sobre cómo 
encuentra al Partido Nacional en So-

riano, señala: “Hace mucho tiempo 
que viene trabajando bien, unido y 
eso a pesar de que podemos tener 
diferencias. Pero intentamos siempre 
el respeto ante todo y poner las pro-
blemáticas sobre la mesa y tratar de 
resolverlas”. Dijo que tienen buenas 
estrategias para las próximas eleccio-
nes y de esa manera espera mantener 
un gobierno departamental que ya tie-
ne cuarenta años.

Sobre su futuro admite que le gus-
taría presentarse a la reelección, aun-
que manifiesta que tiene 62 años “y 
hay un montón de muchachos que 
vienen empujando y que andan muy 
bien. Cualquiera de ellos seguramente 
está tan capacitado o más que quien 
habla. Muchos han desempeñado 
incluso funciones dentro del gobier-
no”. Sostiene que su agrupación será 
quien decida cuál será su futuro po-
lítico, aclarando que en abril se debe 
tomar una resolución.

Si finalmente se presenta y fuera re-
electo, Besozzi dice que se enfocaría 
en conseguir fuentes de trabajo para 
su departamento. Entre los proyectos 
que están en carpeta, hay dos puertos 
sobre el río Uruguay, donde hay inver-
siones de Paraguay, Argentina y Uru-
guay. También existe “una industria 
cárnica del departamento que estaría 
por tener un salto importantísimo”.

No obstante todos estos proyectos 
importantes, Besozzi insistió en que 
las calles de Mercedes deben ser otra 
prioridad. “Hemos hecho bituminosos 
en cada pueblo que tiene salida a una 
ruta nacional, pero me ha quedado 
Mercedes en el mejoramiento de ca-
lles y si me tocase seguir, seguramen-
te, en el plan de gobierno va a estar 
fuertemente este tema”.

Besozzi y la campaña política: “Que la pelea 
y la discusión siempre sean en las ideas”
El intendente de Soriano, Guillermo Besozzi, dialogó con La Mañana respecto a la reciente Expoactiva y otros temas de actualidad de 
su departamento y de la política nacional.

CÉSAR BARRIOS

“Una de las 
principales obras fue 
el Centro Deportivo 
Mercedes, con 
tres piscinas: una 
semiolímpica, otra 
para niños y una 
para diferentes 
capacidades 
terapéuticas”

“Espero que 
seamos mejor 

políticos todos, 
para que la gente 

nos pueda evaluar 
de la mejor 

manera”
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Tuvimos oportunidad de acompa-
ñar al senador Guido Manini Ríos a 
la Expoactiva Nacional, evento que a 
través de sus veinticinco años de tra-
yectoria ya es un clásico a todo nivel, 
no solo el productivo en su espectro 
total, sino también en los ámbitos em-
presarial, comercial, gremial y político. 
Nuestras felicitaciones a su organiza-
dor principal: la Asociación Rural de 
Soriano (ARS), y a todas las empresas 
y organizaciones que con el máximo 
esfuerzo cada año superan cualquier 
dificultad para alcanzar niveles de ex-
celencia.

La Expoactiva de 2023 se insertó en 
medio de un ejercicio terrible para la 
producción nacional y el país. La se-
quía hizo estragos. Sin embargo, el 
sector logró crecer y ser palanca del 
desarrollo. Este año 2024 la realidad 
climática estuvo en las antípodas y 
la Expoactiva vio dificultado su inicio 
por graves precipitaciones y vientos 
que exigieron coraje y sacrificio nue-
vamente.

No descubrimos nada si decimos 
que la dinámica productiva soporta 
como nadie las exigencias climáticas 
del mayor rigor. Así como debe lidiar 
con bajas de precios brutales, políti-
cas a la defensiva en nuestros mer-
cados externos, competencia desleal 
y un profundo problema cambiario 
nacional que ya es casi estructural. 
Si el año 2023 fue el año del calor in-
soportable, este 2024 será recordado 
como el año del barro casi insoporta-
ble. Toda una imagen de lo preceden-
temente dicho.

En este marco la organización de la 
ARS invitó a todos los precandidatos 
a presentar su postulación en todos 
los partidos a las elecciones internas 
de junio de este año. Todo año elec-
toral es suficiente motivo para que 
se comience a conocer la propuesta 
nacional y sectorial del futuro o futura 
presidente de la República. Lamenta-

blemente, figuras de importancia na-
cional no pudieron concurrir por com-
plicaciones de agenda.

Es nuestro deseo y el de muchos 
detener la concepción de dos mira-
das antagónicas y discrepantes, que 
haya una sola mirada, la mirada país, 
que no haya en función de geografía 
y territorio ni en nuestra sociedad pa-
sajeros de primera, segunda y tercera 
clase.

El senador Guido Manini lo tiene 
claro y ha sido prédica constante en 
su apego a la concepción de un solo 
país, que sea tratado y considerado 
por igual en toda su extensión. A su 
vez, de su especial hincapié en que 
es fundamental y urgente detener el 
“éxodo rural” hacia la ciudad y el va-
ciamiento humano de la campaña.

Para ello refirió que el objetivo cen-
tral de la política de Cabildo Abierto 
son los pequeños y medianos pro-
ductores, en particular aquellos para 
quienes la producción y la vida de 
todos los días significan la radica-
ción familiar en el Uruguay rural. No 
descartó la importancia de la gran 
empresa. Por el contrario, destacó su 
necesidad como motor indispensable. 
Pero aclaró que es así siempre que 
el personaje central y destino de los 
máximos esfuerzos sea la persona.

En este sentido, Guido Manini plan-
teó la redirección parcial del esfuerzo 
tributario hacia sectores reconocidos 
por su capacidad de sostener a la fa-
milia rural en el territorio: la granja, 
la lechería, el pequeño productor ga-
nadero, la apicultura, la viticultura, la 
piscicultura.

Mencionó a la Ley Forestal como ex-
celente ejemplo de “la mano del Esta-
do” detrás del desarrollo a largo plazo 
y acentuó que el mercado no siempre 
alcanza para gestionar y asignar re-
cursos con equilibrio y justicia. Y que 
la palabra subsidio no tiene carácter 
de dádiva, sino que debe ser funcional 
al desarrollo, a mediano y largo plazo. 
Nadie debe avergonzarse de subsidiar 
si es para dar impulso al arranque de 
toda actividad que pretenda crecer y 
desarrollarse y ser beneficiosa para 
todos.

En cuanto a la pregunta de si ve 
oportuna y favorable la compra por 
parte de Minerva de los activos de tres 
plantas de Marfrig, el senador Manini 
expresó que oligopolio y oligopsonio 
ya existen en la industria frigorífica. Y 
que esta compraventa acentuaría esta 
realidad. Pero que si bien la situación 
presente no es original sino histórica, 
el punto central radica en la situación 
que viven los productores de ganado, 
criadores e invernadores. Son quienes 
deben ser considerados (pequeños 
y medianos) y protegidos de abusos 
generados en el sistema. Mencionó 
la posibilidad de cartelización de las 
ventas y la facilitación de la exporta-
ción de ganado en pie.

En cuanto a la mejora de la com-
petitividad, el senador Manini expre-
só que la pérdida de competitividad 
del sector agropecuario es constante 
preocupación del gobierno de la Coa-
lición Republicana. Sin embargo, si 
observamos la historia económica de 
Uruguay vemos que recurrentemente 
y bajo todos los signos partidarios los 
momentos de pérdida de competitivi-
dad aparecen y desaparecen. A veces 
en forma brusca y no conveniente, de-

bido a causas internas y externas. No 
es excusa sino demostración de la di-
ficultad de alcanzar equilibrios a todo 
nivel. El atraso cambiario no es quien 
genera las dificultades en el inicio, 
pues no es causa sino consecuencia. 
La complejidad del equilibrio econó-
mico y financiero y la no resolución del 
desequilibrio en sus bases llevan a los 
gobiernos a parches circunstanciales, 
recurrentes y poco efectivos. También 
dijo los políticos deben ser conscien-
tes de no generar con su proceder una 
acentuación de las tendencias nega-
tivas. No es sencillo bajar impuestos 
pues la reducción de impuestos a 
unos significará un aumento a otros. 
Sí habló de redireccionar algunas 
exoneraciones a quienes más lo ne-
cesitan. Hay grandes exoneraciones a 
grandes empresas y pequeñas exone-
raciones a pequeños productores. Las 
exoneraciones fiscales son del orden 
del siete por ciento de la carga, cuan-
do en la región alcanzan la mitad. La 
reversión de esta situación creará au-
mento de productividad, que a su vez 
mejorará la competitividad. 

En el tema del combustible Cabildo 
Abierto tomó el camino del medio: se 
negó a la privatización pues hubiera 
generado un monopolio privado de 
hecho. Es obvio que los impuestos 
que cargan a los combustibles es la 
principal causa de encarecimiento. No 
olvidemos tampoco que desarmar sin 
consecuencias un monopolio estatal 
es una ilusión. Hay, nos guste o no, 
muchísimas familias que dependen 
de él. Sin mencionar el valor estraté-
gico de los combustibles para un país.

En forma somera, pues los tiempos 
fueron acotados dada la gran partici-
pación de precandidatos, Manini Ríos 
logró dibujar con claridad la línea cen-
tral del pensamiento de política agro-
pecuaria de Cabildo Abierto.

Mucha gratitud con la Asociación 
Rural de Soriano y con el moderador 
Martín Olaverri, quien entregó profe-
sionalismo y dinámica al evento.

Manini Ríos en la Expoactiva: Es fundamental 
y urgente detener el “éxodo rural” Nacional

El objetivo central de 
la política de Cabildo 

Abierto son los pequeños 
y medianos productores, 
aquellos para quienes la 
producción y la vida de 

todos los días significan 
la radicación familiar en 

el Uruguay rural

JUAN IRIGOYEN
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Universo Gardel es un espectácu-
lo musical, multisensorial y sin-
fónico sin precedentes que rinde 

homenaje a la obra y vida del icónico y 
mundialmente admirado Carlos Gardel. 
Es un espectáculo elegante y disruptivo 
que comienza desde el mismo momen-
to en que el público ingresa al teatro.

La experiencia multimedia cuenta 
con una maravillosa orquesta de más 
de cuarenta músicos en escena, imáge-
nes e intervenciones de invitados sor-
presa que hacen vivir momentos emoti-
vos y únicos desde lo visual y lo sonoro.

Es un recorrido que aborda el tango y 
la amplia obra y vida de este fenómeno 
cultural y mundial, incluyendo su rela-
ción con Francia, Nueva York, Londres, 
el cine mundial y la radio. Los clásicos 
hits como “El día que me quieras”, “Vol-
ver” y “Mi Buenos Aires querido” se vis-
ten con nuevas ropas junto otras bellas 
canciones del Zorzal Criollo.

Universo Gardel es la invitación a una 
noche inolvidable que combina los in-
gredientes ideales de un espectáculo 
fascinante para los admiradores, emo-
cionante y atractivo para todo el mundo 
del entretenimiento, amantes del tango, 
la música sinfónica y la cultura en ge-
neral.

Creado artísticamente por el produc-
tor argentino Claudio Herrera, este es-
pectáculo nace desde la total admira-
ción al artista que más allá de ponerle 
voz al tango, fue disruptivo, innovador 
e inspiración para celebridades de talla 
mundial en distintos géneros musica-
les y rubros como la moda, el cine y las 
artes plásticas.

Este viaje inigualable y sin preceden-
tes se presentará en el Teatro Opera de 
Buenos Aires, el 12 de abril a las 20:30 
horas con la música eterna del artista 
que enamoró al mundo con su carisma 
y su voz. Universo Gardel, mucho más 
que un concierto, es una experiencia.

Universo Gardel: la 
obra y vida del icónico 
Carlos Gardel

Muestra de arte 
Estereotipos, de 
Fabiana Fernández 
Sulé

En conmemoración del Día In-
ternacional de la Mujer, la gale-

ría ACCS Visual Arts presenta en el 
World Trade Center de Montevideo 
la muestra Estereotipos, de Fabiana 
Fernández Sulé, artista y arquitecta 
que trabaja con distintas técnicas, 
pero encuentra su verdadera pasión 
creativa en el óleo sobre tela o car-
tón. En su propio atelier, investiga y 
da vida a sus creaciones, enfocán-
dose especialmente en el retrato, con 
un énfasis en los rostros femeninos.

En un mundo cada vez más glo-
balizado, Fernández Sulé desafía los 
estereotipos de belleza impuestos 
por la sociedad de las diferentes cul-
turas y celebra la diversidad como 
un valor que merece ser apreciado y 
respetado. Las ocho obras presen-
tadas en esta exposición, curada por 
Teresa Cabo, reflejan esta realidad 
a través de óleos espatulados que 
rebosan de riqueza cromática y tex-
turas.

Más allá de capturar la belleza 
superficial, las obras de Fernández 

Sulé exploran la esencia misma del 
ser femenino. Su paleta de colores 
vibrantes transmite una carga emo-
cional profunda que refleja su com-
promiso con los temas sociales, es-
pecialmente en lo que respecta a la 
condición de la mujer en diferentes 
contextos.

El impacto de sus creaciones ha 
trascendido fronteras, con obras 
que forman parte de colecciones 
privadas no solo en Uruguay, sino 
también en Argentina y Perú.

La exposición Estereotipos esta-
rá abierta al público durante todo 
el mes de marzo en World Trade 
Center de Montevideo (Luis Alberto 
de Herrera y 26 de Marzo). Es una 
oportunidad única para sumergirse 
en el mundo de Fabiana Fernández 
y su celebración de la diversidad fe-
menina.

Más información en www.accs-
visualarts.com/estereotipos-by-fa-
biana-fernandez
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El 17 de abril de 2025 se cumplirán 
los trescientos treinta años de la des-
aparición física de sor Juana Inés de 
la Cruz. Como no estoy proponiendo 
contratar juglares amigos para cele-
brar la fecha, pero dicen que “lo que es 
moda no incomoda”, no tengo reser-
vas morales en adelantar la ocasión 
para referirme a ella.

¿Qué tiene de particular esta reli-
giosa jerónima para recordarla? Es 
que no ella, sino su memoria, es víc-
tima de la leyenda negra. La primera 
mención en prensa, que surge de la 
Hemeroteca de la Biblioteca Nacional 
de España, es de la publicación cata-
lana Diario curioso, histórico, erudito, 
comercial, civil y económico (17 de 
agosto de 1772). Como no podía ser 
de otra manera, es una redondilla:

De Alabarda vencedora
Un tal Sargento se armó
Mas luego él y ella paró
En lo que cantaré ahora:
A ella una A se desvanece,
Porque la Albarda suceda;
A él el sar en sarna queda,
Y el Argento no parece.

En 1775 otro medio español la re-
cuerda como una “religiosa ilustre en 
virtud y letras”.

Por su parte, el poeta, escritor, pe-
riodista y diplomático mexicano Ama-
do Nervo le dedica su obra Juana de 
Asbaje (1910), tal cual era el apellido 
de la religiosa. Se trata de un ensayo 
biográfico sobre la vida y obra de sor 
Juana en el que resalta con admira-
ción su espiritualidad, su interés cien-
tífico en la astronomía y sus inclina-
ciones estéticas.

Dice Nervo que los conventos mexi-
canos del siglo XVII no eran “habitá-
culos de tristeza”. La mojigatería, tan 
ajena al temperamento español, fue 
importada del norte. Presumiblemen-
te, dice, del jansenismo, y no aplicaba 
“ni en la Nueva ni en la Vieja España”. 
Con relación al jansenismo, movi-
miento censurado por la Iglesia, al-
gunos autores afirman que la censura 
se debió a calumnias jesuíticas, dado 
que el pensamiento de Jansenio nada 
tenía de herético. Rodolfo Fattoruso 
en su obra Maestros de la Gracia, la 
Abadía de Port-Royal en el siglo XVII 
(Editorial Académica Española, 2016) 
aporta un interesante y bien docu-
mentado trabajo sobre el tema.

Sin perjuicio de la opinión de Nervo 
sobre el origen de la mojigatería con-

ventual, la médula de la apreciación 
del poeta es que “la virtud tenía cara 
alegre”. Compara el buen humor de 
sor Juana con santa Teresa de Jesús 
diciendo, que es similar y que ambas 
deben ser leídas “siempre con amor”. 
Así, la santa de Ávila, según María de 
San José, priora de Sevilla, “no era 
amiga de la gente triste”. En su Libro 
de las Fundaciones, santa Teresa de-
dica un capítulo a las melancólicas, 
porque, dice, “a una monja descon-
tenta yo le temo más que a muchos 
demonios”.

Redondillas

Entre los ejemplos del humorismo 
de sor Juana, cita Nervo la misma re-
dondilla de más arriba, titulada Que 
muestran a un sargento las circuns-
tancias que le faltaban, y agrega otra: 

Que dan el colirio merecido a un so-
berbio: 

El no ser de padre honrado
fuera defecto a mi ver
si como recibí el ser, 
de él, se lo hubiera yo dado.
Más piadosa que tu madre, 
que hizo que a muchos sucedas, 
para que entre tantos puedas 
tomar el que más te cuadre.

Concluye Amado Nervo que no tuvo 
sor Juana “el mal de la tristeza”. Ni 
se fastidió jamás, porque “los cere-
bros eminentes no se fastidiaban”. 
Y termina diciendo: “De la obra de la 
monja resbala una noble sonrisa, que 
era como la suave claridad de aquella 
alma elegida”.

El eminente Marcelino Menéndez 
Pelayo incluye en su Antología de 
poetas hispanoamericanos (1856) 
elogiosos conceptos sobre la monja 
mexicana.

Dice Menéndez Pelayo: “En tal at-
mósfera de pedantería y de aberra-
ción literaria vivió sor Juana de la 
Cruz, [que] por eso tiene su aparición 
algo de sobrenatural y milagroso [por] 
su vivo ingenio, su aguda fantasía, su 
varia y caudalosa, aunque no muy se-
lecta, doctrina, y, sobre todo, el ímpetu 
y ardor del sentimiento, así en lo pro-
fano como en lo místico…”.

Sus versos fueron publicados en 
1689 en Madrid bajo los auspicios de 
la condesa de Paredes, que había sido 
virreina de México y gran protectora 
de sor Juana. Pero las únicas compo-
siciones profanas que a mediados del 
siglo XIX eran populares en España 
“son sus ingeniosas redondillas, par-
ticularmente aquella en defensa de 

las mujeres contra las detracciones 
de los hombres”.

Y sin duda lo es, esa que comienza:

Hombres necios que acusáis/ a la 
mujer, sin razón, / sin ver que sois la 
ocasión/ de lo mismo que culpáis. Y 
culmina: Dejad de solicitar, / y des-
pués, con más razón, / acusaréis la 
afición / de la que os fuere a rogar. / 
Bien con muchas armas fundo / que 
lidia vuestra arrogancia, / pues en 
promesa e instancia / juntáis diablo, 
carne y mundo. 

Esa redondilla tiene trescientos años 
y aún vive. Otro aspecto que señala 
el erudito español, que es importante 
para engarzar lo que más adelante se 
desarrollará, es que fue mujer hermosí-
sima y apasionada en sus afectos, “sin 
necesidad de dar asenso a ridículas in-
venciones románticas ni forjar ofensas 
a su decoro”. Así, resalta la sinceridad 
de su poesía afectiva, la que también 
encuentra en sus versos místicos.

La leyenda

¿A qué se refiere Menéndez Pelayo 
cuando habla de “ridículas invencio-
nes románticas” y de “forjar ofensas 
a su decoro”? El ilustre santanderino 
juzga sobre la belleza de sor Juana a 
partir de su retrato y entiende que an-
tes de ingresar en el convento ha de 
haber tenido amores y sido amada. 
Esto surge de su obra. Cree que no es 
posible escribir poesía romántica sin 
haber experimentado el sentimiento. 
Basta leer estos resignados versos:

Amor empieza por desasosiego,
solicitud, ardores y desvelos; 
crece con riesgos, lances y recelos;
susténtase de llantos y de ruego.
Doctrínanle tibiezas y despego,
conserva el ser entre engañosos 
velos,
hasta que con agravios o con celos
apaga con sus lágrimas su fuego.
Su principio, su medio y fin es éste:
¿pues por qué, Alcino, sientes el 
desvío
de Celia, que otro tiempo bien te 
quiso?
¿Qué razón hay de que dolor te 
cueste?
Pues no te engañó amor, Alcino mío,
sino que llegó el término preciso.

En el próximo número veremos 
cómo, a partir de sus poemas y de la 
malversación de algunas situaciones 
de su vida, se comenzó una campaña 
para dañar la memoria de sor Juana y, 
a su través, desacreditar la imagen de 
la institución a la que dedicó su vida: 
la Iglesia católica.

GUILLERMO SILVA GRUCCI

Sor Juana, monja, y poeta (parte I)

Monumento a sor Juana en Madrid
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En la obra de Lewis Carroll Alicia a 
través del espejo, la protagonista cru-
za una superficie reflectante y llega 
a una realidad que es diferente a su 
lugar de origen, aunque guarda cierta 
concordancia con él. Las imaginacio-
nes inquietas no tardarán en pregun-
tarse si esto es posible o, incluso, si 
es que esto ya sucede en algún lugar. 
Y aunque hay para quienes esto pue-
da parecer una idea extravagante, lo 
cierto es que a más de nueve mil kiló-
metros de distancia de la capital uru-
guaya hay otra Montevideo. Una en 
cuyo centro se encuentra un monu-
mento a José Gervasio Artigas, donde 
se pueden ver la Plaza Independencia, 
el Palacio Salvo y la Torre Ejecutiva, y 
donde los días 19 de junio se lleva a 
cabo una celebración.

Claro, al igual que en el cuento de 
Carroll, también hay claras diferen-
cias. Los edificios céntricos urugua-
yos están plasmados en dos dimen-
siones, el idioma oficial es el inglés y 
la bandera patriótica es la estadouni-
dense. Se trata del pueblo de Monte-
video ubicado en el estado norteño de 
Minnesota.

Aunque la relación sea poco co-
nocida para ambos tipos de monte-
videanos (sobre todo para los nues-
tros), estas dos ciudades guardan una 
relación especial de hermandad. Con 
una población de poco más de cinco 
mil habitantes y dependiente hoy de 
la agricultura, Montevideo (acento en 
la i), Minnesota, tuvo su origen como 
un punto de comercio de pieles esta-
blecido por europeos debido a su ubi-
cación estratégica en una llanura ro-
deada de ríos. Fue bautizada de esta 
manera en el año 1879 por Cornelius 
J. Nelson, un colono neoyorquino que, 

se estima, conocía la capital urugua-
ya o, al menos, había oído hablar de 
ella. En el año 1905, ambas ciudades 
intercambiaron banderas en un acto 
que formalizó la relación de herman-
dad. En 1949, uruguayos donaron un 
monumento a José Artigas, donde se 
observa al prócer con su sombrero 
en la mano, en una pose idéntica a la 
que se puede ver en distintos puntos 
de nuestro interior. Es que Artigas es 
una figura omnipresente para estos 
pobladores. De hecho, la localidad de 
Minnesota está salpicada con pistas 
varias de uruguayez que van desde su 
cartel de bienvenida en letras azules y 
blancas junto a un sol amarillo, has-
ta costumbres de sus habitantes que 
parecen ser llevadas adelante como 
un rito divertido que une la celebra-
ción con el misterio.

Fiesta Days: la celebración de los 19 
de junio

Lynn Larson, al igual que su madre y 
su esposo, James Rekow, nació en la 
otra Montevideo, la del norte. Conoció 
la existencia de la ciudad sudameri-
cana a los cinco años al ingresar a la 
escuela. “Crecimos sabiendo de ella, 
es algo que se les enseña a los niños”, 
contó en entrevista con La Mañana y 
agregó que si bien no se profundiza 
sobre Uruguay sí se brindan nocio-
nes básicas. No obstante, como su-
cede con la mayoría de los jóvenes de 
este lugar, Lynn y su marido partieron 
del pueblo a los dieciocho años para 
asistir a la Universidad (James fue a 
California y ella a Minneapolis) y ya no 
volvieron. Pero, en sus recuerdos de 
secundaria, resalta la tradicional fes-
tividad denominada Fiesta Days, rea-
lizada cada 19 de junio en honor a su 
ciudad hermana. Del celebrar este fes-
tejo en su juventud, Lynn recuerda que 
era usual recibir visitas de su familia 

aprovechando el fin de semana largo, 
ya que el periodo de fiesta dura cinco 
días, lo que afirma este evento dentro 
de la agenda de los pobladores.

En esta semana tiene lugar un des-
file de carros decorados sobre los que 
se luce la reina del Fiesta Days, que 
vestida normalmente de azul y blanco, 
se pasea saludando a los pobladores. 
Los trajes de celebración recuerdan a 
las antiguas damas montevideanas de 
Uruguay, de vestidos amplios, peineta 
y mantilla. Incluso, ha habido ocasio-
nes en las que se ha elegido a jóvenes 
representantes de Uruguay como so-
beranas. Pero este no es el único acto 
de acercamiento cultural que sucede 
en la ciudad de Minnesota. Los días 
en que la selección uruguaya de fútbol 
juega, es normal que los pobladores se 
reúnan para apoyar a la Celeste.

“Estoy aquí enviando fotos de José 
Artigas a mis antiguas compañeras 
de colegio”

Vivir en Montevideo, Minnesota, con 
tantas referencias a una ciudad sud-
americana que nunca se conoce es 
algo particular, pero al mismo tiempo 
normal para los pobladores de esta 
localidad estadounidense. Sin embar-
go, esta especie de misterio culminó 
develándose para Lynn y James días 
atrás. En el marco de un viaje que la 
pareja está llevando a cabo por Amé-
rica del Sur, arribaron a nuestra ca-
pital. Durante estos días, pudieron 
alojarse en el centro histórico. “Fue 
fantástico para nosotros estar hos-
pedados a solo cuatro cuadras del 
monumento a Artigas. Creíamos que 
la ciudad era más pequeña, pero ob-
servamos que está creciendo mucho”, 
acotó y agregó: “Estoy aquí enviando 
fotos de José Artigas a mis antiguas 
compañeras de colegio”.

Además, tuvieron la oportunidad de 
conocer Punta del Este, donde se ma-
ravillaron con el océano. “Nos gustó 
mucho, nosotros vivimos en el medio 
de Estados Unidos y solo accedemos 
a lagunas”, valoró.

Tal vez porque provienen de un lugar 
agrícola, o porque la figura del gaucho 
uruguayo tiene también su dosis de 
misticismo para los extranjeros, las 
tradiciones camperas despiertan el 
gusto de este matrimonio, interés en 
el que pudieron adentrarse al asistir 
al Festival del Gaucho de Tala, Cane-
lones. “Comimos un poco de comida 
tradicional y nos quedamos viendo 
el show por algunas horas”, descri-
bió entusiasmada. En consecuencia, 
pudieron probar el mate, algo que, a 
gusto de Lynn, resulta bastante amar-
go, aunque reconoce que no tiene 
la costumbre de tomar té ni café. El 
chivito o el asado, en tanto, fue dis-
frutado mayormente. Es que el haber 
crecido en un sitio con abundancia de 
ganado hace que la carne, sobre todo 
el lomo, sea un plato habitual en su 
dieta. “Nuestra comida es similar a la 
de ustedes”, resume Lynn al respecto.

En cuanto a la visión de la socie-
dad uruguaya, la entrevistada expresó 
gentilmente: “La gente de Uruguay es 
muy amable, siempre están ayudán-
donos. Podemos hablar con cualquier 
persona. Me parece que son muy feli-
ces y que tienen una buena vida aquí”. 
Aunque estadounidenses y uruguayos 
se hallan geográficamente en distintas 
puntas del continente, parece ser cier-
to que en los espacios donde abunda 
el campo y menguan las gentes, los 
puntos de encuentro se propician con 
más facilidad. Tal vez por esto, y más 
allá del lugar cómodo de las aparien-
cias, montevideanos minnesotanos y 
uruguayos tengan más en común de 
lo esperado.

La otra Montevideo: el poblado 
estadounidense donde se celebra a Artigas
En el estado de Minnesota, al norte de Estados Unidos y limítrofe con Canadá, una localidad de poco más de cinco mil habitantes es 
hermana de la capital uruguaya. Más allá de compartir el mismo nombre, su plaza tiene un monumento a Artigas, sus pobladores 
hinchan por la Celeste y los 19 de junio se elige a la reina del Fiesta Days.

ANAHÍ ACEVEDO PAPOV

Aunque la relación 
sea poco conocida 
para ambos tipos 
de montevideanos 
(sobre todo para los 
nuestros), estas dos 
ciudades guardan 
una relación especial 
de hermandad
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Marcelos Bielsa. Foto: Tenfield

Queda un partido ante México en 
junio previo a la cruzada en tie-
rras estadounidenses rumbo a 

la Copa América 2024.

Así como algunos historiadores di-
cen que los 33 Orientales no eran 33 e 
incluso algunos podrían no haber sido 
orientales, parafrasearemos con ese 
tema y pondremos a Marcelo Bielsa 
como conductor en el papel de Juan 
Antonio Lavalleja, para que nos lleve 
rumbo al gran objetivo de este año 
que es la Copa América.

Los cuarenta orientales del rosa-
rino tampoco son todos nacidos en 
nuestro suelo. El hecho de que algu-
nos sean hijos de futbolistas que hi-
cieron grandes carreras por el mundo 
los llevó a nacer en otros lugares sin 
con ello dejar de ser uruguayos como 
marca nuestra ley. Estos casos son 
los de Nicolás Fonseca, que nació en 
Nápoles, Italia, y es hijo del exgolea-
dor Daniel; o de Rodrigo Salazar, que 
nació en Albacete, España, siendo hijo 
del talentoso volante ofensivo José 
Luis.

Más allá de este detalle anecdótico 
creo que de los cuarenta futbolistas 
que en algún momento puso en can-
cha el afamado DT saldrá la lista final 
de los veintitrés que nos representa-
rán en la Copa América. Falta para el 
12 de junio, que es la fecha de cierre, 
pero repasemos quiénes son los cua-
renta y analicemos quiénes tienen lu-
gar asegurado y quiénes debe seguir 
peleándola. Por supuesto que más 
allá de las performances haremos de 
cuenta que nadie se lesionará de aquí 
a la copa que para Uruguay comenza-
rá en Miami el 23 de junio ante Pana-
má.

Los goleros ya están definidos y 
serán Sergio Rochet, Santiago Mele y 
Franco Israel, en ese orden. Una rebel-
de lesión en una costilla que acosaba 
al exgolero de Nacional permitió que 
apareciera citado el campeón mun-
dial sub-20 Randall Rodríguez, quien 
parece ser el cuarto en esa posición 

según el radar del DT. Aunque no está 
en esta lista de cuarenta ya que aún 
no jugó en la mayor, ha sido titular en 
todo el mundial sub-20 ganado en Ar-
gentina y luego en el frustrado preo-
límpico de Venezuela.

En defensa fueron utilizados en 
cancha trece jugadores. Por el lateral 
derecho, el titular indiscutido pare-
ce ser Nahitan Nández, seguido por 
Guillermo Varela, aunque en esa posi-
ción pueden aparecer también Ronald 
Araújo y Bruno Méndez. Estos dos 
últimos son también zagueros y en el 
caso de Ronald es una de las figuras 
mundiales más importante de nuestra 
selección. Otro que jugó fue el Pumita 
Rodríguez, pero claramente fue cas-
tigado por haber perdido un vuelo en 
octubre por falta de una vacuna, como 
hemos contado, en un hecho que no 
fue su responsabilidad. Como za-
gueros netos están Josema Giménez 
y Sebastián Cáceres. Lo de Josema 
preocupa porque su salud no lo ha 
ayudado y Sebastián Cáceres se ha 
afianzado en ese puesto, ya que tanto 
Ronald como el futbolista del Atlético 
parecen turnarse en materia de au-
sencias. Otro que ha estado como za-
guero izquierdo, pero es lateral es Ma-
tías Viña, al igual que Mathías Olivera, 
que son inamovibles en el equipo titu-
lar celeste casi siempre. Mauricio Le-
mos ha estado y ahora aparece como 
premio a su rendimiento en el Preo-
límpico el jugador Nicolás Marichal. 
Por el lateral izquierdo figuran, como 
dijimos, Viña y Olivera, pero también 
Lucas Olaza y Joaquín Piquerez. El 
caso del futbolista de Palmeiras ya lo 
hemos comentado, es otra historia de 
vuelo perdido, errores de coordinación 
y esperemos que no caiga castigo so-
bre él en un futuro. Santiago Bueno 
no ha tenido participación, pero pudo 
haber estado si no hubiese fallado la 
comunicación cuando se enojaron 
con Piquerez y lo bajaron de la con-
vocatoria.

En el medio está lo mejor. Eso jue-
ga a favor de todos, pero en contra de 

muy buenos futbolistas que quedarán 
afuera. Bielsa ha utilizado en campo 
a diez mediocampistas. Hay algunos 
que son figuras mundiales como Fe-
derico Valverde, Manuel Ugarte, Ro-
drigo Bentancur y Matías Vecino. Eso 
complica las chances de Felipe Car-
ballo, Emiliano Martínez, Nicolás Fon-
seca y Rodrigo Salazar, que insisto en 
que son enormes futbolistas, el tema 
es que los nombrados en primer tér-
mino están a un nivel superlativo. Un 
caso aparte, entiendo, son Nicolás de 
la Cruz y Giorgian de Arrascaeta, que 
no solamente son notables jugado-
res como mediocampistas de ataque, 
sino que fueron los mejores en Argen-
tina y Brasil en la última temporada 
y hoy juegan juntos como titulares 
nada menos que en Flamengo. In-
creíblemente será difícil que jueguen 
juntos con la celeste desde el inicio de 
un partido, pero es claro que irán a la 
Copa.

Son seis los extremos que han teni-
do participación en cancha. Facundo 
Pellistri, titular indiscutido para Biel-
sa, Agustín Canobbio, que creo es el 
jugador número doce del equipo titu-
lar posible, y por izquierda se afianzó 
claramente Maxi Araújo. Los otros 
que deberán pelear por un lugar en 
la lista final fueron Brian Rodríguez, 
Facundo Torres y Cristian Olivera. En 
el último de los nombrados fue algo 
confuso su retiro de la concentración 
previo al Preolímpico estando en Ve-
nezuela, lo que podría costarle no ser 
citado nuevamente.

Los delanteros netos o centro de-
lanteros han sido ocho hasta ahora 
los que jugaron algún minuto. El úni-
co indiscutible para el DT es Darwin 
Núñez que es otra de las estrellas 
mundiales que tiene Uruguay. Luego 
no parecen haber conformado Matías 
Arezo, Thiago Borbas y Diego Rossi. 
Como 9 neto Maxi Gómez también 
creo que perdió pie y me queda co-
mentar sobre los dos Luchos. Por un 
lado, entiendo que el rosarino no quie-
re a Luis Suárez, a quien hizo entrar de 

local ante Bolivia cuando ya ganába-
mos 3 a 0. Creo que viendo que el úni-
co gran centrodelantero que hoy tiene 
nuestro país es Darwin y teniendo en 
cuenta su ascendencia en propios y 
extraños, Suárez debería ir sí o sí a la 
Copa para jugar lo que pueda. Sigue 
siendo más que casi todos. En el radar 
parecen haber caído las acciones de 
Cavani, que estuvo reservado una vez, 
pero se lesionó, y tampoco aparece 
por ejemplo el goleador de Boca que 
es el sanducero Merentiel. El xeniese 
nunca fue considerado siquiera por el 
entrenador. El otro 9 puede ser Fede-
rico Viñas, pero habrá que esperar. El 
último caso es el de Luciano Rodrí-
guez, que demostró ante País Vasco 
que es un gran jugador. Hizo un gol 
mal anulado y tuvo un cabezazo en 
el palo que pudo ser el triunfo. Fue la 
figura en el Sudamericano sub-20 y 
luego en el Mundial anotó nada me-
nos que el gol que valió la copa, ade-
más de varios goles en el Preolímpico. 
Le queda poco tiempo en Liverpool y 
no tiene techo. Creo que debe estar en 
USA 2024. Como cierre de este análi-
sis, voy a ensayar una lista de veinti-
trés para que la podamos cotejar en 
diez semanas.

Tres goleros: Rochet, Mele e Israel.

Ocho defensas: Nández, Varela, 
Araújo, Josema, Cáceres, Viña, Olive-
ra, Piquerez.

Seis mediocampistas: Vecino, 
Ugarte, Bentancur, Valverde, De la 
Cruz, Giorgian.

Cuatro extremos: Canobbio, Pellis-
tri, Araujo, Torres o Brian.

Dos centrodelanteros: Darwin, Lu-
ciano.

Esta lista puedo compartirla en su 
mayoría, pero no está basada en mi 
paladar sino en lo que creo que puede 
llegar a hacer Bielsa. Esperemos ver 
qué pasa en abril y mayo, ya que creo 
que el 5 de junio ante México ya estará 
el plantel final convocado para quedar 
concentrado en Miami.

Marcelo Bielsa y los 40 orientales

Sergio Gorzy
Especial para La Mañana Periodista y productor especializado en deportes
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